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En la ceremonia 
conmemorativa del Día del 
Maestro, el rector Raúl Arias 
Lovillo honró la figura  de los 
académicos de la Universidad 
Veracruzana por su entrega y 
calidad humana en el ejercicio 
de la docencia y, en respuesta, 
éstos le ovacionaron de pie.

La tarde del 15 de mayo 
en el auditorio “Alfonso 
Medellín Zenil” del Museo 
de Antropología de Xalapa, el 
Rector entregó reconocimientos 
a 141 académicos jubilados y  
53 en activo.

Rector honró a académicos;
lo ovacionaron de pie

Entregó reconocimientos a profesores en activo y jubilados

DAVID SANDOVAL Y KARINA DE LA PAZ REYES

Durante su discurso,  
Arias Lovillo señaló que  
la Universidad se ha 
fortalecido en todos sus 
campus, gracias al proceso 
de academización impulsado 
por los propios docentes.

Aseguró que 85 por ciento  
de los programas educativos 
están acreditados y que 65 
por ciento de los posgrados 
están adscritos al Programa 
Nacional de Posgrados  
de Calidad del Consejo  
Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt).

Agregó que alrededor de 
900 académicos cuentan con 
perfil Promep, mientras que 
el número de universitarios 
en el Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI) aumentó 
125 por ciento. De éstos, 
cuatro de cada 10 dan cátedra 
en las facultades, detalló.

Dijo también que 
uno de los aspectos que 
enorgullecen a la Veracruzana 
es el fortalecimiento de su 
presencia en distintos sectores 
sociales, en los cuales ha 
impactado de manera positiva.

A su vez, Porfirio  
Carrillo Castilla, secretario 
académico, habló sobre el 
significado de ser maestro y 
las múltiples formas que se 
han usado para referirse a 
esta actividad; sin embargo, 
subrayó, lo más importante es 
la capacidad de los docentes 
para superar los retos que 
imponen los cambios en  
la educación. 

Asimismo, Rosa Idalia 
Hernández Herrera, 
académica del campus Poza 
Rica-Tuxpan, expresó que 
no hay mejor recompensa 
para un maestro que el 
reconocimiento de sus 
alumnos, quienes son la  
voz de la Universidad.

A la ceremonia acudieron 
Leticia Rodríguez Audirac 
y Víctor Aguilar Pizarro, 
secretarios de la Rectoría y de 
Administración y Finanzas, 
respectivamente; Enrique 
Ampudia Mello, subsecretario 
de gobierno del estado de 
Veracruz, y Enrique Levet 
Gorozpe, secretario general 
del Fesapauv.

También asistieron  
los vicerrectores Caritina  
Téllez Silva, del campus 
Poza Rica-Tuxpan; Liliana 
Betancourt Trevedhan, de 
Veracruz-Boca del Río; Beatriz 
Rodríguez Villafuerte, de Orizaba-
Córdoba, y Carlos Ávila Bello,  
de Coatzacoalcos-Minatitlán, 
entre otros funcionarios.

En cumplimiento de lo que establece el artículo 9 de su Reglamento Interno, los miembros de la Junta de Gobierno de la Universidad 
Veracruzana informan a la comunidad universitaria que a partir del 19 de mayo el Dr. Adalberto Tejeda Martínez funge como 
Presidente en turno de la misma, cargo que ocupará por un lapso de seis meses y durante el cual también fungirá como representante 
y vocero de este órgano. Para este mismo periodo el Dr. Ricardo Corzo Ramírez será el Secretario de la Junta.

Cambio en la Presidencia de la Junta de Gobierno
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III Seminario Internacional China y América Latina: cooperación y sustentabilidad

Registro de participantes

Ceremonia inaugural, mensaje de Raúl Árias  Lovillo, rector de la Universidad Veracruzana, 
con presencia de invitados de Gobierno del Estado, Cancillería Mexicana

Situación actual de las relaciones económicas  
y diplomáticas entre China y América Latina
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La Junta de Gobierno, en 
cumplimiento de lo estipulado 
en la Ley de Autonomía de 
la Universidad Veracruzana, 
tomó protesta al doctor Adolfo 
Martínez Palomo como miembro 
externo de este órgano.

El presidente en turno y 
el secretario de la Junta de 
Gobierno, Carlos Octavio Rivera 
Blanco y Adalberto Tejeda 
Martínez, respectivamente, 
leyeron las atribuciones que 
tendrá el nuevo integrante.

En la toma de protesta 
estuvieron presentes José 
Sarukhán Kermez, Alberto Olvera 
y Rolando Cordera Campos, 
miembros de la Junta.

Semblanza
Adolfo Martínez Palomo nació  
en la Ciudad de México. Es 
médico cirujano y doctor 
en Ciencias Médicas por la 
Facultad de Medicina de la 
UNAM y maestro en Ciencias 
por la Universidad Queen’s, de 
Kingston, Canadá.

Ha sido investigador asociado 
el Instituto de Investigaciones 
Científicas sobre el Cáncer, en 
París e investigador del Instituto 
Nacional de Cardiología en 
México. También ha sido  
becario de la UNAM y de la 
Fundación Guggenheim.

Fue director del Programa 
Mexicano para el Estudio de 

Adolfo Martínez Palomo, 
miembro de la Junta de Gobierno

Enfermedades Parasitarias de 
las fundaciones Rockefeller y 
MacArthur, y de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), 
presidente de la Academia de 
la Investigación Científica (hoy 
Academia Mexicana de Ciencias) 
y presidente de la Academia 
Nacional de Medicina.

Ha sido miembro de las 
Juntas de Gobierno de la UNAM, 
El Colegio de México y varios 

institutos nacionales de salud,  
así como de comités científicos 
del Conacyt.

En la Secretaría de  
Salud fue director general de 
Políticas de Investigación  
en Salud y en el Consejo 
Consultivo de Ciencias de la 
Presidencia de la República  
actuó como coordinador general.

En el extranjero ha 
participado en organizaciones 

internacionales destinadas 
a impulsar la investigación 
en salud: la Comisión de 
Investigación en Salud  
para el Desarrollo (Universidad 
de Harvard), el Foro Global 
para la Investigación en Salud 
(Ginebra), y los comités  
asesores de investigación en 
salud de la OMS (Ginebra) y de la 
Organización Panamericana de  
la Salud (Washington).

También ha sido  
miembro de los comités 
científicos de la Fundación 
Rockefeller, del Instituto 
Internacional de Vacunas  
(Seúl) y del Centro de  
Prevención y Control de 
Enfermedades (Atlanta),  
así como presidente del  
Comité Internacional de  
Bioética de la UNESCO (París).

En Suiza recibió el  
Premio Karger; en Italia, 
el Premio de Biología de la 
Academia del Mundo en 
Desarrollo; y en México, el 
Premio Nacional de Ciencias y 
Artes, la condecoración Eduardo 
Liceaga de la Presidencia de 
la República, el Premio de la 
Academia de la Investigación 
Científica y el Premio Luis 
Elizondo del Instituto 
Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey.

Ha publicado dos  
centenares de artículos 
científicos sobre su  
especialidad, la biología 
celular, sobre el cáncer, las 
uniones celulares y varias 
enfermedades parasitarias. A 
nivel internacional, sus artículos 
han recibido más de cinco mil 
citas y ha sido invitado como 
conferencista a 30 países.

Es miembro de El Colegio 
Nacional, investigador  
emérito del Sistema Nacional  
de Investigadores y profesor 
emérito del Centro de 
Investigación y de Estudios 
Avanzados del IPN, institución 
de la que fue director general 
(1995-2002), fundador y jefe 
del Departamento de Patología 
Experimental, en el que ha sido 
tutor de 12 maestros y de 12 
doctores en ciencias.

16:30 horas

17:00 horas

17:30 horas

20:00 horas
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La Universidad Veracruzana (UV) 
puede ser el epicentro para que 
la psicología desarrolle una teoría 
general del comportamiento de los 
seres vivos con carácter predictivo 
y amplias posibilidades para su 
aplicación, aseguró Víctor Alcaraz 
Romero, durante el homenaje  
que recibió por sus 50 años en  
la academia.

En el Museo de Antropología 
de Xalapa, el rector Raúl Arias 
Lovillo dijo que el reconocimiento 
a Víctor Alcaraz es un hecho para 
valorar el trabajo científico y las 
aportaciones de uno de los más 
distinguidos forjadores de la carrera 
de Psicología en la UV, que llevó a 
Veracruz a convertirse en líder de 
esta disciplina no sólo en México 
sino en América Latina.

Destacó su interés por ayudar a 
pacientes hemipléjicos a recuperar 
funciones neuromotoras, lo cual 
es una obra invaluable, dijo. Ha 
impulsado el desarrollo de la 
investigación y la academia; “se ha 
desempeñado de manera impecable 
en la UV y ha presidido algunos de 

Víctor Alcaraz Romero recibió homenaje
El investigador ha dedicado 50 años a 
la psicología científica

KARINA DE LA PAZ Y ALMA ESPINOSA

Víctor Alcaraz dijo que la psicología podría tener carácter predictivo

los más altos organismos nacionales 
e internacionales de su especialidad. 

Como académico  
ha colaborado y hecho notables 
contribuciones en las más 
importantes universidades del 
país como la Nacional Autónoma 
de México (UNAM), Autónoma 
Metropolitana (UAM), Autónoma 
del Estado de México y de 
Guadalajara (U de G).

Acompañado de familiares, 
colegas y amigos –entre ellos 
Emilio Ribes Iñesta, Rafael Velasco 
Fernández, Víctor Arredondo Álvarez 
y Javier Nieto Gutiérrez, director de la 
Facultad de Psicología de la UNAM–, 
Alcaraz Romero dijo que la psicología 
no ha adquirido el estatuto completo 
de ciencia, por lo que es una tarea 
para la UV y la continuación del 
sueño del Grupo Xalapa (integrado 
por Alcaraz, Arredondo, Antonio 
Gago y otros psicólogos) de que  
en esta ciudad se desarrolle un  
esfuerzo experimental y teórico para  
avanzar en la construcción de una  
psicología científica. 

“Es un reto para la UV y sus 
académicos. En esta sociedad 
carente de valores y minada por 

propaganda comercial e ideológica, 
necesitamos hacer una psicología 
que permita al ser humano vivir su 
vida con intensidad, pendiente de sus 
semejantes”, expresó y dijo que si la 
psicología se concilia como ciencia y 
práctica, los psicólogos podrían poner 
las técnicas desarrolladas al servicio 
de la humanidad. Para concluir 
aseguró que se siente agradecido por 
el conjunto de oportunidades que se 
le han ofrecido durante 50 años.

En tanto, Rafael Velasco 
Fernández, coordinador del Programa 
de Capacitación e Investigación 
en Prevención y Tratamiento de 
Adicciones de la UV, mencionó 
que para esta casa de estudios la 
presencia de Víctor Alcaraz ha sido 
muy significativa, pues contribuyó 
a la fundación y consolidación de la 
Facultad de Psicología.

“Víctor Manuel Alcaraz Romero, 
has servido a tres de las universidades 

más importantes del país –UV, 
UNAM y U de G–. En las tres has 
dado ejemplo de apego al estudio 
y a la docencia. Algo imposible 
de cuantificar, es el interés que 
despertaste en tantos universitarios 
por la investigación científica de 
alto nivel, por la honestidad en la 
búsqueda del saber, en fin, por el 
apego a la verdad y la razón”,  
le expresó al homenajeado el 
también ex rector de la UV.

Emilio Ribes Iñesta, investigador 
del Centro de Estudios e 
Investigaciones en Conocimiento 
y Aprendizaje Humano de la 
UV, destacó la participación de 
Alcaraz Romero en la creación y 
reformulación de planes de estudio 
de universidades, y relató anécdotas 
que como compañeros universitarios 
y amigos han compartido desde hace 
más de medio siglo.

Por su parte, Víctor Arredondo 
rememoró que Alcaraz Romero, 
junto con otros connotados 
académicos, impulsó en esta 
institución “un fenómeno 
poco común: la llegada 
impresionante de investigadores 
y profesores invitados con 
un enfoque orientado a la 
internacionalización del programa 
de estudios de Psicología”.

Javier Nieto Gutiérrez también 
destacó la labor de Víctor Alcaraz en 
el desarrollo de la psicología del país 
y cómo gracias a él esta disciplina 
repercutió en diferentes países de 
América Latina.

La Facultad de Ciencias Químicas 
de la Universidad Veracruzana 
(UV), campus Xalapa, inauguró 
los laboratorios de Ingeniería 
Aplicada, Simulación de Procesos, 
e Investigación y además 
próximamente ofertará la Maestría y 
el Doctorado en Ingeniería Química, 
logros que son posibles gracias a 
la colaboración de académicos y 
personal de la administración central 
que siempre trabajan para mejorar 
la formación de sus estudiantes, 
aseguró el rector Raúl Arias Lovillo.

Acompañado de los directivos 
de las facultades de la Unidad de 

Ciencias Químicas tiene 
tres nuevos laboratorios
ALMA ESPINOSA Ingeniería y de la secretaria general 

de la región Xalapa del Fesapauv, 
Irma Zamora Cortina, el Rector 
dijo que se ha contado con el 
apoyo del sindicato de académicos 
para impulsar los proyectos y las 
reformas que contribuyen a tener 
una mejor universidad.

Respecto de los laboratorios, 
felicitó y destacó el entusiasmo, 
empeño y compromiso de 
académicos y cuerpo directivo 
de la Facultad por mejorar la 
infraestructura, necesaria para 
emprender nuevos proyectos.

Dijo estar consciente de que 
los laboratorios son una primera 
etapa que deberá continuar con los 

espacios inocuos para su correcto 
funcionamiento, ya que algunos 
están destinados para la elaboración 
de alimentos. Arias Lovillo aseguró 
que la administración de la UV 
continuará dando su apoyo a 
esta Facultad en respuesta al 
compromiso institucional que ha 
mostrado su comunidad.

La coordinadora de Posgrados 
de la Facultad de Ciencias Químicas, 
Bertha María Rocío Hernández 
Suárez, dio a conocer que con los 
laboratorios se cumple con las 
recomendaciones que hicieron los 
Comités Interinstitucionales para la 
Evaluación de la Educación Superior 
para obtener la acreditación del 
programa de Ingeniería Química.

A su vez, el director general de 
la Unidad de Estudios de Posgrado, 
Mario Miguel Ojeda Ramírez, 
anunció que se crearán la Maestría 
y el Doctorado en Ingeniería 
Química que se integrarán a una 
red de cuerpos académicos de la 

Facultad, lo que demuestra el trabajo 
colaborativo y articulado que existe.

El director de la Facultad, Rafael 
Gómez Rodríguez, dio a conocer que 
se hizo una inversión de 14 millones 
de pesos para el equipamiento de 
los laboratorios, procedentes del 
presupuesto institucional, Conacyt, 
PIFI, SEP y del fideicomiso que pagan 
los estudiantes.

En el recorrido que hicieron los 
funcionarios universitarios por el 
Laboratorio de Ingeniería Aplicada, 
Rafael Gómez comentó que éste 
va a impactar a las tres ingenierías 
que se ofrecen: Ambiental, 
Química y de Alimentos.

El Laboratorio de Ingeniería 
Aplicada cuenta con una 
planta de lácteos donde se 
fabrican productos derivados 
como yogurt, quesos y leche 
pasteurizada. Asimismo, ya 
se cuenta con una planta de 
cárnicos que se utiliza para el 
procesamiento de embutidos. 

Hay también plantas de operaciones 
unitarias donde se realizarán 
destilación, extracción de gases, 
absorción de gases, evaporación, 
reactores químicos, intercambio de 
calor, mecánica de fluidos.

En entrevista posterior, el Director 
aclaró que son plantas piloto que 
cuentan con todas las características 
de una planta industrial pero en 
pequeña escala. “La intención es 
vincularse con la industria para 
solucionar problemas; nosotros 
haremos la investigación y les 
daremos un resultado”, comentó.

También se inauguró el  
laboratorio de Simulación 
de Procesos, que consta de 
computadoras con el programa 
Aspen Plus, utilizado para simular 
lo que se hace en la planta. El tercer 
laboratorio es el de Investigación, 
donde desarrollarán proyectos de tesis 
sobre temas como aguas residuales, 
contaminación de alimentos o 
purificación de algún reactivo.
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La Universidad Veracruzana (UV ) 
rendirá un homenaje a Roberto 
Bravo Garzón en el primer 
aniversario de su fallecimiento, 
con una serie de actividades que 
se realizarán del 22 al 26 de mayo.

La exposición plástica  
Legado, será inaugurada el 
miércoles 22 a las 18:00 horas 
en la galería de la Unidad de 
Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI) de Veracruz, 
donde se presentarán el  
Ballet Floklórico de la UV, la 
agrupación Nematatlín  
y la Orquesta de Música 
Tradicional Moscovita.

El jueves 23 a las 18:00 
horas, en la USBI Xalapa, se 
presentará la donación del 
acervo bibliográfico “Roberto 
Bravo Garzón”, posteriormente 
a las 20:00 horas, en la Catedral 
Metropolitana, la Orquesta 
Sinfónica de Xalapa (OSX) 
ofrecerá un concierto bajo la 
dirección de su titular Lanfranco 
Marcelletti, en el que interpretará 
el motete Ave verum de Wolfgang 
Amadeus Mozart y las danzas 
polovetsianas de la ópera El 
príncipe Igor, de Alexander 
Borodin. En el evento también 
participará el Coro de la UV.

En la Facultad de Economía, 
el viernes 24 a las 10:00 horas, se 
inaugurará el Homenaje a Roberto 
Bravo Garzón y dará inicio la mesa 
de diálogo “Academia”. En la parte 
musical, se contará con la presencia 
de la Xalli Big Band. 

El sábado 25, a las 10:00 horas, se 
realizarán dos mesas de análisis en 
la explanada de la Unidad de Artes. 
En la primera, denominada “Roberto 
Bravo Garzón, promotor cultural”, 
participarán Jorge Ruffinelli y Esther 
Hernández Palacios, moderados por 
Luis Hernández Palacios.

En la segunda, titulada 
“Roberto Bravo Garzón y 
las artes”, estarán Rossana 
Filomarino, Guillermo Barclay, 
Francisco Beverido, Guillermo 
Cuevas, Leticia Tarragó, Alberto 
de la Rosa y Mateo Oliva.

A las 12:30 horas se inaugurará 
la exposición fotográfica sobre el 
quehacer teatral de la UV, en la 
Galería de AP.

A un año de su fallecimiento

UV rendirá homenaje a Roberto Bravo Garzón
JORGE VÁZQUEZ PACHECO La jornada culminará a las 

13:00 horas con el brindis y 
presentación de la Orquesta 
Universitaria de Música Popular 
(OUMP) y el coro de la UV.

Las actividades del homenaje 
concluirán el domingo 26 a las 
12:00 horas, con el programa 
“Raíces del Pueblo, cantos y 
danzas del estado de Veracruz”, a 
cargo del Ballet Folklórico de la 
UV, en la Casa del Lago.

Bravo Garzón, el humanista
El arte veracruzano nunca se 
benefició tanto con la labor de un solo 
hombre. Por ello es difícil enumerar 
los logros de Roberto Bravo Garzón 
como jurista, académico, investigador 
y rector de la UV.

Su creatividad, tenacidad y visión 
lograron convertir a esta casa de 
estudios en un crisol de actividades 
culturales que identificaron a Xalapa 
como “la Atenas veracruzana”.

Para él nunca existieron límites ni 
restricciones. Sus acciones dieron una 
vitalidad, hasta entonces desconocida, 
al acontecer universitario, político y 
cultural del estado.

Nació en la ciudad de  
Veracruz, en 1934. Desde pequeño 
estuvo en contacto con las artes, 
que en su familia eran una 
tradición. Desde sus tiempos de 
estudiante planteó la necesidad 
descentralizar la Universidad y 
expandirla hacia todo el estado. 
Durante su gestión como rector 
definió las políticas institucionales 
que permitieron proyectar las 
oportunidades de educación 
superior en todo el estado.

A él se deben la reestructuración 
y profesionalización de la OSX, 
que hoy es una de las mejores del 
país. También fue el impulsor de 
agrupaciones artísticas como Tlen 
Huicani, la OUMP, Orbis Tertius, el 
Ballet Folklórico y el Coro de la UV, 
además de diversos conjuntos de 
música de cámara.

Con la consolidación de la 
Unidad de Artes, estableció las 
bases para la formación profesional 
en Teatro, Danza, Pintura, Escultura 
y Música, a nivel licenciatura.

Con más de medio siglo como 
académico, la UV le otorgó el 
Doctorado Honoris Causa. Su 
intenso trabajo en la promoción 
y difusión de la música le hizo 

merecedor de la Medalla Mozart, 
que le fue entregada en el Palacio 
de Bellas Artes de la Ciudad de 
México en 2008.

El deceso de Roberto Bravo 
Garzón, el 25 de mayo de 2012, fue 

una noticia apabullante.  
De inmediato, la OSX  
ofreció una audición en su  
honor en la sala “Emilio 
Carballido” del Teatro  
del Estado.

Hoy, a un año de su  
desaparición, la Veracruzana 
rinde un merecido homenaje al 
humanista que se erigió como el 
benefactor de la vida educativa y 
cultural de Veracruz.
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Con la incorporación de la firma 
electrónica, la Universidad 
Veracruzana (UV) dio un gran 
avance en la simplificación 
de sus procesos académicos y 
administrativos, lo cual se reflejará 
en una mejor calidad, reducción 
de tiempo y congruencia con 
el programa universitario de 
sustentabilidad, comentó el rector 
Raúl Arias Lovillo.

Luego de escuchar la exposición 
que hicieron los directores 
generales de Administración 
Escolar y Tecnología de la 
Información, Ragueb Chaín 
Revuelta y Elsa Ortega Rodríguez, 
respectivamente, el Rector aseguró 
que con la firma electrónica la  
UV da muestra de su capacidad  
de innovación.

Ante autoridades universitarias 
reunidas en la sala de juntas de la 
Rectoría, Arias Lovillo felicitó a los 
responsables de diseñar el proceso 
para que todos los académicos 
cuenten con una firma electrónica 
para asentar calificaciones y realizar 
otros procedimientos. Dijo sentirse 
satisfecho porque en la UV se 
logran los objetivos con voluntad  
y tenacidad.

El secretario de Administración 
y Finanzas, Víctor Aguilar Pizarro, 

La Universidad Veracruzana (UV) será 
anfitriona de la Reunión Nacional 
Peraj, que se llevará a cabo en el 
campus Veracruz Boca de Río, los días 
13 y 14 de junio, en la que se darán 
a conocer avances, innovaciones, 
problemáticas y desempeño  
del programa en las instituciones de 
educación superior (IES).

Con el respaldo de la ANUIES y 
la SEP, Peraj México organiza cada 
año este espacio académico de 
retroalimentación para mejorar e 
impulsar el programa en cada una 
de las instituciones participantes.

Los coordinadores de  
UV-Peraj informan a los profesores  
y estudiantes de las áreas académicas 
écnica y de Artes las características 
del programa, con el objetivo de que 
se interesen en ser tutores de niñas y 
niños de quinto y sexto grado  
de primaria.

En el programa pueden 
participar estudiantes de cualquier 
facultad, siempre y cuando 
cumplan los requisitos, como 
haber cursado 80 por ciento de los 
créditos, ser menores de 25 años, 
tener un promedio mínimo de 8 

Catedráticos contarán con firma electrónica
ALMA ESPINOSA

IES realizarán Reunión Nacional Peraj
Los estudiantes pueden ser tutores de niñas y niños de primariaAMPARO GARRIDO en el ciclo escolar anterior (para 

acceder a una beca), disponibilidad 
de horario y afinidad por el trabajo 
con niños.

El Programa Peraj “Adopta un 
Amig@” nació en Israel en 1974, 
como una propuesta de proyecto 
de servicio social elaborada por 
estudiantes del Instituto Weizmann 
de Ciencias de aquel país, con la 
finalidad de apoyar a niños de los 
sectores menos favorecidos de la 
sociedad y ofrecerles un modelo 
de vida a través de la tutoría de 
estudiantes universitarios.

La UV fue invitada a participar 
en 2008, y comenzó a operar este 
proyecto en el ciclo escolar 2009-
2010. Actualmente 56 IES cuentan 
con el programa Peraj como una 
opción de servicio social para  
sus estudiantes.

Cabe resaltar que a través 
de este programa, en México 
se atienden a dos mil 700 niños 
anualmente, y sólo Israel supera 
esta cifra, con un promedio de  
tres mil.

Los interesados en conocer el 
programa pueden visitar la página 
www.uv.mx/vinculacion/uv-peraj o 
en Facebook uv peraj.

aclaró que la firma electrónica sólo 
puede utilizarse para procesos 
administrativos y académicos al 
interior de la UV. La idea, detalló, 
es que la utilice toda la comunidad 
universitaria, incluidos trabajadores  
y estudiantes.

Con la firma electrónica se 
hará frente a las deficiencias que 
pudieran existir en la gestión 
administrativa y académica, para 
convertirla en una gestión integral.

Aguilar Pizarro comentó que 
la firma contribuirá a registrar las 
calificaciones en menos tiempo, 
lo que permitirá planear la oferta 
educativa con mayor certeza y 
aprovechar los espacios físicos. 
Agregó que éste es apenas el inicio de 
la simplificación de los procesos, de 
ahí su importancia.

En su intervención, Elsa 
Ortega explicó los detalles 
técnicos y de seguridad de la 
nueva firma electrónica. A su vez, 
Ragueb Chaín anunció que ya 
inició el proceso para asignarlas, 
mediante dispositivos USB, 
a los cerca de cuatro mil 300 
académicos que imparten alguna 
experiencia educativa.

 Subrayó que con el  
nuevo formato se ahorrará 
espacio de almacenamiento,  
pues en cada periodo se 
imprimen alrededor de 30 mil 

actas. Con esto se cumplirá con  
el Programa Universitario de 
Sustentabilidad, al ahorrar  
papel y tinta.

Anunció que será en los 
primeros días de junio cuando 
los académicos utilicen por 
primera vez su firma electrónica 

para asentar las calificaciones 
de los exámenes ordinarios. 
Destacó que también se brindará 
capacitación al personal que las 
gestione y utilice.

Chaín Revuelta dijo a los 
funcionarios reunidos que la 
firma electrónica es una acción 

que favorece el trabajo del 
personal administrativo y evita 
que los procesos se detengan. 
En esto coincidió el Rector, y 
agregó que será tarea de todos 
poner en marcha el uso de esta 
herramienta al interior de la UV 
para que sea un éxito.

En junio los académicos ya podrán asentar calificaciones con su firma electrónica
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Estudiantes de la Facultad de 
Contaduría y Administración 
(FCA) de la Universidad 
Veracruzana (UV) obtuvieron 
dos primeros lugares en 
la Séptima Expo Nacional 
de Emprendedores de la 
Asociación Nacional de 
Facultades y Escuelas de 
Contaduría y Administración 
(ANFECA), celebrada en la 
Universidad Autónoma de 
Sinaloa los días 6 y 7 de mayo.

El equipo Dentocare, que 
promueve la higiene bucal, 
ganó el primer lugar en la 
categoría “Alta tecnología”. 
Está conformado por 
Maridalia Ladrón de Guevara 
Smith, Kathya Enith Tablada 
Navarrete, Oshman Seth 
Escudero Ramírez, Carlos 
Rafael Cuevas, Christian 
Francisco Hernández Soto y 
Josué Daniel Saldaña Sigüenza.

El proyecto “Baby pops”, 
generado por el equipo 
Sorgoland, obtuvo el primer 
lugar en la categoría “Proyectos 
sociales sustentables”. En él 
participaron Daniela Vega 
Lagunes, María Elizabeth Roldán, 
Areli Aguilar Barradas, Lorena 
Méndez Vázquez y Lorena 
Herrera Márquez, quienes 
cursan el sexto semestre de la 
Licenciatura en Administración 
de Empresas.

A nombre de la UV,  
el rector Raúl Arias Lovillo 
felicitó a los universitarios y les 
aseguró: “Ustedes escribieron 

Ante la gran cantidad de información que manejan las 
organizaciones, surge una inquietud compartida por la mayoría 
de los gerentes acerca de la posibilidad de disponer, de manera 
simple, segura y oportuna, la información necesaria para la toma 
de decisiones desde cualquier lugar. Por ello han surgido diversas 
herramientas en el mercado que intentan solucionar este problema.

Microsoft cuenta con una herramienta llamada SharePoint, cuyo 
objetivo principal es facilitar el acceso oportuno a la información 
requerida, lo que se refleja en mayor producción y/o disminución de 
costos en una organización. Cuenta con varias funcionalidades que 
permiten la gestión, almacenamiento, colaboración y comunicación 
de información entre diversos usuarios, de forma ágil, flexible  
y escalable.

SharePoint es una plataforma que permite generar espacios 
conocidos como bibliotecas, mediante las cuales se pueden 
almacenar, editar, controlar y auditar los cambios realizados a los 
documentos que contienen; también permite controlar las versiones 
cada vez que son modificadas. Otra de sus funcionalidades es la 
generación de sitios web y blogs, en donde los usuarios puedan 
publicar y comentar artículos, espacios de colaboración, trabajar con 
documentos de Office, construir dashboards de gestión (interfaces 
gráficas en las que se presenta información estadística), así como 
crear flujos de aprobación de documentos en línea.

Otra de las bondades de SharePoint es su facilidad de 
visualización y manejo de información. También permite la creación 
y seguimiento de flujos de trabajo, brindándonos la facilidad para 
realizar conexiones a distintos orígenes de datos para la obtención 
de información como Access o Excel, así como la interacción con 
herramientas de inteligencia de negocios para la toma de decisiones, 
como SQL Server Analysis Services, SQL Server Reporting Services y 
PerformancePoint Services.

Para poder llevar acabo todas estas funciones SharePoint se 
compone de los siguientes productos:

SharePoint Foundation: permite crear rápidamente sitios para 
colaborar en páginas web, documentos, listas, calendarios y 
datos.
SharePoint Server: proporciona un marco de trabajo coherente 
y familiar para listas y bibliotecas, así como la posibilidad  
de administrar y personalizar sitios.
SharePoint Online: servicio basado en la nube que se hospeda 
en Microsoft para empresas de todos los tamaños, permitiendo 
crear sitios para compartir documentos e información con 
diversos usuarios.
SharePoint Designer: programa gratuito para diseñar, crear y 
personalizar sitios web, crear soluciones habilitadas para flujos 
de trabajo y diseñar la apariencia del sitio. 
SharePoint Workspace: programa de escritorio que puede tomar 
contenido de sitio de SharePoint sin conexión, y colaborar en el 
contenido con otros usuarios mientras está desconectado de  
la red.

Para finalizar, podemos decir que SharePoint no es un producto 
estático que cumple una sola función. Se trata de un sistema 
dinámico que permite realizar muchas actividades en distintos 
ámbitos para una gran diversidad de usuarios y múltiples 
necesidades; asimismo, proporciona una gran cantidad de soluciones 
empresariales relacionadas con la colaboración, la comunicación, la 
gestión del conocimiento y la inteligencia de negocio.

BÁRBARA VARGAS VERA

SharePoint

En la Séptima Expo Nacional de Emprendedores

Estudiantes FCA ganaron
primeros lugares nacionales

DAVID SANDOVAL una página histórica, no  
solamente en su Facultad sino  
en la Universidad. Tengan la 
seguridad que no nos entregan 
solamente un triunfo sino  
también una lección. Mi deseo  
es que sigan luchando con ese 
mismo espíritu”.

Señaló que las reformas que se 
han efectuado en la institución tienen 
el propósito de “que ustedes sean 
profesionistas exitosos, pues eso 
significa que todos lo hicimos bien”.

Reconoció que dicho esfuerzo 
se realizó en medio de enormes 
dificultades, “no sólo me refiero  
al entorno de violencia e inseguridad 
en que hemos vivido, sino a las 
dificultades financieras. Si tuviéramos 
los recursos suficientes, no tengo la 
menor duda que seríamos todavía 
mejores, pero hay cosas por encima 
de nuestra voluntad. Por ello debemos  
seguir demostrando que somos 
capaces de construir en medio  
de las dificultades”.

En la reunión, realizada en la 
sala de juntas de la Rectoría, Rafael 
Olvera Carrascosa, director de la 
Facultad, definió a los alumnos como 
“11 muchachos ganadores que se 
caracterizan por su empeño, interés, 
ganas y coraje, y que han superado 
adversidades de muchos tipos.

”Para nosotros es un orgullo, 
porque nuestra Facultad nunca había 
obtenido un primer lugar nacional 
y hoy tenemos dos. Ya pusieron 
una meta alta para las próximas 
generaciones. Creo que lo más 
importante fue verlos trabajar, incluso 
el sábado y el domingo previos al 
concurso; es el precio que se debe 
pagar”, agregó.

Maridalia Ladrón de  
Guevara, a nombre del equipo 
Dentocare, agradeció el apoyo de 
las autoridades universitarias y 
destacó el compromiso con esta 
casa de estudios: “Íbamos muy 
bien preparados y el apoyo ha 
sido invaluable, los maestros  
nos han transmitido su  
pasión, incluso nos apoyaron 
otras instancias, como las 
facultades de Odontología  
e Ingeniería. Trajimos el primer 
lugar y nuevas metas para  
los estudiantes”.

Lorena Herrera, a  
nombre del equipo Sorgoland, 
dijo que haber superado 
varios obstáculos les permitió 
aprender más: “El proyecto 
nos ha unido mucho y nos ha 
hecho crecer como personas, 
estudiantes y empresarios. Todo 
nuestro equipo agradece a la 
Universidad”, manifestó.

“Es un orgullo pertenecer  
a la UV”, declaró Christian 
Hernández, del equipo Dentocare, 
quien agradeció el apoyo 
brindado, “ya que no fue nada 
fácil, pero el hecho de escuchar el 
nombre de nuestra universidad en 
un evento nacional y demostrar 
que somos los mejores es motivo 
de orgullo, porque trajimos el 
reconocimiento y el respeto de las 
mejores universidades del país”.

El alumno subrayó que el 
primer lugar obtenido “fue un 
triunfo logrado con el apoyo  
de los profesores dentro y  
fuera de las aulas, que requirió 
sacrificar tiempo con nuestras 
familias con tal de prepararnos”.



920 de mayo de 2013 • núm. 522 general

El diseño del Examen Nacional 
de Ingreso al Posgrado EXANI III, 
en su modalidad digital, agiliza el 
proceso de aplicación y permite una 
lectura más sencilla de los textos que 
integran la evaluación, apuntó Yaser 
Aguas, postulante para la Maestría en 
Inteligencia Artificial de la Universidad 
Veracruzana (UV).

El EXANI III se aplicó los días 11 
y 12 mayo para la convocatoria de 
posgrado 2013 que ofrece la UV. “Es 
la segunda ocasión que el formato de 
aplicación es en línea, lo que ha sido 
bien recibido por los postulantes. Por 
primera ocasión hubo cobertura total, 
pues el examen se aplicó en todos los 
campus de la Veracruzana”, destacó 
Luis Zamora Cortina, coordinador de 
Ingreso Escolar.

Añadió que este año hubo 
un aumento en la cantidad 
de postulantes, que rebasó 
significativamente el número del 
año pasado “Para 2013 contamos 
con alrededor de mil 300 personas 
que aplicaron para alguna opción 
de posgrado. Resalta, sobre todo, 

Más de mil 300 contestaron el EXANI III

Aspirantes a posgrado realizaron examen en línea
ADRIANA VIVANCO

Luis Zamora Cortina

La Facultad de Biología  
de la Universidad Veracruzana 
rindió un homenaje a Juan Luis 
Cifuentes Lemus por sus 60 años 
de trayectoria académica y de 
investigación. Se trata del fundador 
de la mayoría de las licenciaturas de 
Biología en el país.

El reconocimiento se realizó 
el 14 de mayo en el auditorio de 
la Facultad, que lució abarrotado 
por la comunidad docente y 
estudiantil. El evento fue presidido 
por el secretario académico de 
la Universidad, Porfirio Carrillo 
Castilla; el director general del Área 
Académica Biológico-Agropecuaria, 
Domingo Canales Espinosa, y el 
director de la Facultad, Héctor 
Narave Flores.

En su discurso, Cifuentes Lemus 
dijo que tuvo la suerte de haber 
estudiado en escuelas públicas, al 
igual que sus seis hijos, y agregó 
que es un honor haber entregado su 
vida a la enseñanza.

“La educación pública y el 
petróleo son las bases para que 
este país exista. Si privatizaran la 
educación, México se acabaría 
totalmente”, sentenció.

La educación pública es la base de este país

“El maestro es un héroe nacional”: Cifuentes Lemus
KARINA DE LA PAZ REYES Agregó: “Existimos miles de 

maestros que entregamos nuestra 
vida, día con día, para tratar 
de transmitir a los alumnos lo 
mucho o poco que sabemos. El 
maestro no es lo que dicen las 
televisoras, el maestro es un 
héroe nacional”.

A decir del reconocido  
biólogo marino, integrante del 
Centro Universitario de la Costa 
de la Universidad de Guadalajara, 
la obligación de las universidades 
públicas es generar conocimiento 
a través de la investigación, 
transmitirlo por medio de la 
docencia y difundirlo, para 
regresar a la sociedad un poco de 
lo que paga con sus impuestos.

A su vez, Carrillo Castilla citó 
el epígrafe del libro El pulgar del 
panda de Stephen Jay Gould: “Un 
maestro jamás sabe hasta dónde 
llega su influencia”.

En ese tenor, destacó: “El 
doctor Cifuentes no tiene la menor 
idea de cuántas personas en este 
mundo viven, piensan y trabajan 
gracias a sus enseñanzas”.

Por su parte, Narave Flores 
recordó que Cifuentes Lemus, en 
sus 60 años de actividad académica, 
fundó prácticamente todas las 

licenciaturas de Biología del  
país y ha formado a más de 15  
mil estudiantes.

Además, es Doctor Honoris 
Causa por más de 10 instituciones 
del país y el extranjero y ha 
sido objeto de múltiples 
reconocimientos y homenajes. 
“Es un tesoro viviente”, por su 
destacada actividad académica  
y de investigación.

Canales Espinosa expresó: 
“Honor a quien honor merece. 
Cifuentes Lemus le ha entregado 
a la UV muchos conocimientos  
y saberes”.

El homenajeado nació en  
la Ciudad de México en 1929.  
Su padre, de origen nicaragüense, 
participó en el movimiento 
sandinista, mientras que su madre 
fue oriunda de Puebla.

Sobre su trayectoria, Cifuentes 
Lemus aclaró: “A mí me han pagado 
por divertirme”, y confesó que 
sólo le faltó ser maestro rural. “Me 
hubiera encantado, pero no pude 
hacerlo por cuestiones familiares”.

Para concluir, pidió a los 
presentes no olvidar que “la 
verdadera riqueza de un  
país está en su cultura y sus 
recursos bióticos”.

la participación de los campus, 
especialmente el de Veracruz”.

Zamora Cortina dijo que la 
modalidad en línea es mucho más 
limpia y sencilla que la versión en 
papel, evita los errores en el llenado y 
el doble marcaje de las opciones. En 
consecuencia, también se facilita el 
proceso de calificación.

Otra característica es  que, 
aunque el examen es el mismo para 
todos, va de acuerdo al programa  
de posgrado al que se aspira, ya  
sea de tipo profesionalizante o  
de investigación.

“El examen está estructurado de 
modo que no es necesario entrar 
y salir de las páginas, como en la 
versión en papel; al inicio teníamos 
esa duda, pero encontramos una 
presentación ágil que nos facilitó 
resolverlo”, señaló María del Rocío 
Contreras, aspirante a la Maestría  
en Arquitectura.

Por su parte, Jairo Jiménez, 
postulante a la Maestría en 
Antropología, comentó que la versión 
digital del EXANI III, además de ser 
ecológica, es más cómoda y menos 
tediosa que la versión impresa.

Los resultados del examen se 
darán a conocer el 25 de junio 
en la liga www.uv.mx/escolar/
posgrado-2013
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La Facultad de Contaduría 
y Administración (FCA) de 
la Universidad Veracruzana 
(UV) apoya diversos proyectos 
productivos en la comunidad de 
El Conejo, entre los que destacan 
la construcción de letrinas y la 
identificación de zonas de acceso a 
la comunidad a través de sistemas 
de información geográfica, que 
permiten representar y mapear 
principales necesidades y servicios.

Rafael Olvera Carrascosa, 
director de la Facultad, informó 
que entre las actividades también 
se contemplan la capacitación y 
apoyo a los empresarios de esa 
región, para que puedan desarrollar 
proyectos productivos.

Lo anterior significa introducirlos 
en conceptos básicos de 
administración, ventas y finanzas, 
con el fin de que cuenten con las 
herramientas necesarias para lograr 
sus metas, comentó.

Olvera Carrascosa dijo que 
estas acciones son posibles gracias 
al nuevo modelo educativo, “que 
busca la formación integral de los 
alumnos a través de actividades 
complementarias, no sólo  
en el aula”.

Señaló que la idea  
del trabajo en comunidad  
es que los cuerpos académicos 
que integran la Facultad aporten 
conocimientos con base en  
las líneas de investigación  
que manejan.

Como parte de las labores 
realizadas en El Conejo, el pasado 
29 de abril los estudiantes de 
Contaduría y Administración 
visitaron la Escuela Primaria 
“Carlos A. Carrillo”, donde 
repartieron juguetes con motivo 
del Día del Niño.

Minerva Sandoval, directora 
del plantel educativo, dijo 
que éste ha sido ampliamente 
beneficiado por la UV: “Los 
niños son muy receptivos 
y participativos, y cada vez 
disfrutan más este tipo  
de eventos”.

Para Ernestina Tapia 
Hernández, consejera  
alumna de la Facultad, los 
universitarios deben ser 
sensibles, por lo que acercarse a 
la realidad de los niños de  

FCA impulsa proyectos
productivos en El Conejo

Actividades fuera del aula complementan la formación de los universitarios: 
Rafael Olvera Carrascosa

Estudiantes repartieron juguetes con motivo del Día del Niño

CARLOS HUGO HERMIDA

Pequeños de la comunidad El Conejo, felices con sus juguetes

Estudiantes y académicos de la Facultad de Contaduría y Administración

El Conejo los favorece en  
gran medida. Comentó  
que la comunidad estudiantil 
respondió favorablemente a 
la convocatoria hecha para 
recolectar más de 500 juguetes. 
“Esto es sólo el inicio, ya que  
la idea es expandir este  
tipo de eventos a otras  
comunidades”, indicó.

Víctor Celis Ochoa, coordinador 
de la Casa de la Universidad El 
Conejo, relató que se trabaja con 
niños de todas las edades, madres 
de familia, varones, así como 
personas de la tercera edad.

“Este espacio vincula a las 
distintas facultades para que 
puedan desarrollar proyectos, 
actividades educativas o iniciativas 
con las distintas comunidades del 
municipio de Perote”, dijo.

Mencionó que a lo largo de16 
años de trabajo, esta Casa de la 
Universidad ha apoyado a los 
habitantes de la región en temas 
de salud y educativos, así como 
en cuestiones ambientales y 
artesanales, por citar algunos. 
Gracias a ello ha ganado la 
confianza de la gente y establecido 
un contacto más estrecho, lo  
que se refleja en una respuesta 
positiva hacia las iniciativas de  
los estudiantes y académicos  
de la Universidad.
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Las tecnologías y los medios 
audiovisuales están presentes en 
todos los aspectos de la sociedad, y 
si la enseñanza –desde la educación 
básica− no se adapta a ellos, se 
complicará el aprendizaje para 
la comunidad estudiantil. Por tal 
motivo, la Universidad Veracruzana 
(UV) ha colaborado con la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP) para mejorar este proceso  
de adaptación. 

Así se expresó Sajid Demian 
Lonngi Reyna, titular del 
Sistema de Enseñanza Abierta, y 
recordó que en 2009 −cuando se 
desempeñó como coordinador del 
Departamento de Hipermedios 
de la Dirección de Desarrollo 
Informático para Apoyo 
Académico− la Subsecretaría de 
Educación Básica de la SEP, a 
través de la Dirección General de 
Materiales Educativos, eligió a esta 
casa de estudios para desarrollar 
600 objetos de aprendizaje para 
sexto año de primaria, de consulta y 
consumo a nivel nacional.

Tecnología al servicio de la educación

UV produjo materiales educativos 
digitales para la SEP: Lonngi Reyna
KARINA DE LA PAZ REYES “La UV no consume 

conocimientos sobre este  
tema. Al contrario, genera  
nuevas metodologías y  
soluciones en cuanto a la 
inclusión de la tecnología en la 
educación”, subrayó.

Lonngi Reyna dijo que la  
UV desarrolla tecnología educativa 
desde hace casi 10 años y destacó 
que los resultados de dicho trabajo 
“son los fundamentos que en 
unos años nos permitirán obtener 
soluciones de una manera simple”.

Explicó que muchas 
universidades del país no 
cuentan con esta fortaleza, por 
lo que tienen que comprar los 
conocimientos: “La UV ya no 
tendrá que adquirir estos valores 
humanos y tecnológicos, es una 
sus ventajas”.

De acuerdo con datos  
recientes, los objetos de 
aprendizaje desarrollados por la 
UV para la SEP son ampliamente 
consultados a nivel nacional y 
están disponibles en la página web 
Habilidades Digitales para Todos 
(www.hdt.gob.mx).

El rector Raúl Arias Lovillo entregó a Elvira Jiménez Cortés, de la Facultad de Medicina y a José Luis Jiménez 
Rodríguez, egresado de la Facultad Derecho, su título profesional bajo el nuevo formato.

Nuevo formato de título profesional

Se trata de 600 materiales 
educativos de todas las materias 
incluidas en el currículo básico de 
educación primaria, como Español, 
Matemáticas, Historia, Formación 
Cívica y Ética, Educación Física, 
Geografía y Ciencias Naturales, por 
citar algunas.

Lonngi Reyna mencionó que en 
la realización de estos productos 
colaboró la Subsecretaría de 
Educación Básica de la Secretaría 
de Educación de Veracruz, que se 
encargó de la parte pedagógica 
y los guiones; mientras que la 
UV contribuyó con los aspectos 
tecnológicos para el desarrollo de 
los contenidos.

“En este proyecto colaboramos 
más de 150 personas y partimos 
de cero para crear los personajes 
animados, videos, fotografías, 
ilustraciones y actores”, detalló.

Los materiales desarrollados 
por la UV son producto de un 
trabajo multidisciplinario, 
donde participaron estudiantes, 
egresados y académicos de 
las facultades de Psicología, 
Pedagogía, Ciencias de la 

Comunicación, Informática, 
Diseño Gráfico y Teatro,  
entre otras.

“Los productos se realizaron 
en 2009 y siguen vigentes, toda vez 
que se basan en la investigación 
y la vinculación, aspectos 
fundamentales de la actividad que 
realiza una institución como la UV. 
Todo lo que desarrollamos está 
sustentado, lo cual nos permite 
analizar la tecnología educativa de 
manera prospectiva”, puntualizó.

Longgi Reyna se pronunció a 
favor de que las políticas educativas 
contemplen la integración de la 
tecnología en los currículos, lo que 
permitirá desarrollar cursos en línea, 
libros interactivos y tutoriales, entre 
otros materiales.

“Se trata de aprovechar 
esta experiencia y demostrar la 
importancia de la tecnología para 
contribuir de forma activa en la 
educación de las personas”, concluyó.
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Como parte de las actividades de 
la Feria Internacional del Libro 
Universitario (FILU), se desarrolló 
el evento “El cónclave de los 
chamucos a puertas abiertas y sin 
echar humo para no contaminar”, 
que contó con la presencia de 
Rafael Pineda “Rapé”, Rafael 
Barajas “El Fisgón”, Patricio Ortiz 
“Patricio” y José Hernández 
“Hernández”, en el foro al aire libre 
de la Casa del Lago.

Entre el público estuvo presente 
Helio Flores Viveros “Helioflores”, 
monero veracruzano cuyo trabajo 
ha sido reconocido con premios 
como el Grand Prix del Salón 
Internacional de la Caricatura de 
Montreal, Canadá; y a quien los 
llamados chamucos reconocieron 
como su maestro.

“Hernández” presentó la 
novela gráfica Septiembre: zona de 
desastre, publicada por la Editorial 
Sexto Piso, que incluye dibujos del 
caricaturista y textos de Fabrizio 
Mejía Madrid.

Explicó que la novela 
revive y revalora la historia del 
desastre natural que marcó a los 
habitantes del Distrito Federal: el 
terremoto de 1985.

“Patricio”, a nombre de los 
chamucos, presentó Aforiusmos, 
del monero Eduardo del Río García 
“Rius”, primera obra que éste publica 
en la naciente Editorial El Chamuco.

“Rius” entregó una 
colección de máximas selectas 
y una pequeña cantidad de 
ilustraciones, “lo que nos obligó a 
pedirle a algunos de sus amigos, 
discípulos y fans que le entraran 

FILU reunió a los moneros de El Chamuco

México necesita organización social: “El Fisgón”
KARINA DE LA PAZ REYES

con sus monos para terminar de 
ilustrar el libro”, dijo “Patricio”.

La obra que causó mayor 
interés y motivó el diálogo con el 
auditorio fue La democracia me 
da Peña. El PRI y sus fraudes, de 
“El Fisgón”,  también editada por 
El Chamuco. El texto relata “los 
últimos 90 años de fraudes en el 
país, cada uno más inverosímil, 
urdido y cínico que el anterior”, 
comentó el autor.

Para los caricaturistas,  
las reformas laboral, educativa, 
energética y hacendaria  

son “antipopulares y  
agresivas”, y atentan contra  
la soberanía nacional.

Dijeron que si bien algunas de 
estas medidas ya fueron aprobadas, es 
necesario que la sociedad se organice 
para impedir que el Congreso de 
la Unión apruebe las iniciativas en 
materia energética y hacendaria.

“Vencer al neoliberalismo 
es muy difícil e implica una 
organización enorme. En los 
países donde se han frenado estas 
políticas económicas, la gente ha 
procedido de la misma manera: 

primero se han organizado desde 
abajo e incluso han implantado  
sus propios gobiernos”, explicó  
“El Fisgón”.

Citó los casos de Uruguay, 
Venezuela, Argentina, Bolivia y 
Ecuador, donde se ha logrado 
colocar gobiernos surgidos de la 
organización social.

“Creo que primero  
debemos demostrar que sí 
podemos organizarnos y después 
veremos cómo imponemos 
nuestro candidato. Por lo  
pronto, creo que la organización 

es la forma más eficaz para 
detener las reformas energética  
y hacendaria.”

Los chamucos y el público 
analizaron temas como la guerra 
contra el narcotráfico y el negocio 
de las drogas, y coincidieron en 
señalar que el país parece dirigirse 
a un “narcoestado”. También 
hablaron sobre las condiciones 
de vulnerabilidad que existen 
en Veracruz para el ejercicio del 
periodismo y la lucha magisterial 
en los estados de Guerrero, 
Michoacán y Oaxaca.

Día Mundial de la Fotografía Estenopeica
ADRIANA VIVANCO

Daniel Mendoza, Ángel Rueda y 
José Manuel Ramírez encabezaron 
el festejo del Día Mundial de la 
Fotografía Estenopeica con una  
mesa de discusión realizada en 
la Galería de la Facultad de Artes 
Plásticas, en el marco de la Feria 
Internacional del Libro Universitario.

Los fotógrafos mostraron parte 
del trabajo realizado con esta técnica 
fotográfica y señalaron las ventajas 
que ofrecen las cámaras estenopeicas.

“Para obtener un efecto 
distorsionado tuve que hacer una 
curva en el borde de mi cámara, que 
fabriqué con cartón”, explicó Rueda.

En su oportunidad, Mendoza y 
Ramírez puntualizaron que aunque 
parece una técnica de antaño, la 
fotografía estenopeica ofrece muchas 
posibilidades creativas si se combina 
con los procesos digitales.

“En la actualidad hay quienes 
añaden un estenopo a sus cámaras 
digitales para lograr hacer este 
tipo de imágenes, o quienes 
fabrican sus cámaras e imprimen 
digitalmente. Estas variantes son 
parte del interés de los fotógrafos 
por seguir experimentando”, 
señaló José Manuel Ramírez, quien 
invitó a las nuevas generaciones  
de fotógrafos a trabajar con el 
sistema estenopeico. Ángel Rueda y José Manuel Ramírez
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César Silva presentó su más 
reciente novela, Juárez Whiskey, 
en la Feria Internacional del 
Libro Universitario (FILU). En la 
Galería de Artes Plásticas, el autor 

La Galería de Artes Plásticas 
fue el escenario donde el joven 
escritor José Darío Carrillo dio 
a conocer su obra más reciente, 
Knock out, acompañado de 
editores y escritores, durante 
la Feria Internacional del Libro 
Universitario (FILU).

Rafael Antúnez comentó que el 
boxeo es un invento inglés, como 
la puntualidad, los bombines, los 
cerillos y el viagra: “La lucha con los 

César Silva presentó su novela Juárez Whiskey

El norte del país tiene alma y 
corazón, no sólo violencia

KARINA DE LA PAZ REYES compartió el dolor que le causa la 
situación de violencia e inseguridad 
que padece Ciudad Juárez, su lugar 
de origen.

“No quiero hablar del crimen 
organizado, destruyó demasiado 
la ciudad. Yo no quiero hablar 

de eso, porque me duele Ciudad 
Juárez”, expresó.

Explicó que “Juárez Whiskey” 
fue una bebida que se consumía en 
el lugar, a pesar de su desagradable 
sabor. Esto refleja cómo es la 
ciudad fronteriza: “rasposa pero 

entrañable”. De ahí el nombre de la 
novela, que ganó el Premio Estatal 
Chihuahua en 2010 y fue publicada 
por el sello Almadía.

En la presentación participó 
el escritor coahuilense Luis Jorge 
Boone, para quien el norte del país 

es más que el centro de operaciones 
de los grupos criminales, como se 
piensa en la actualidad.

En su opinión, Juárez Whiskey 
retrata la zona fronteriza de México, 
“su paisaje, su clima, la manera de 
trabajar la tierra, de ver pasar el 
tiempo y esas cosas que tienen que 
ver con el alma y el corazón de la 
gente que vive en el norte”.

Guadalupe Flores, académica 
de la Facultad de Letras Españolas, 
compartió sus puntos de vista sobre 
el autor y su obra e invitó a los 
lectores a adentrarse en ella.

“César Silva narra la historia  
de Carlos −el protagonista− en 
función de sus relaciones amorosas 
y afectivas; quizás el escritor lo utiliza 
como pretexto para llevar a cabo 
un recorrido social, político y moral 
sobre Ciudad Juárez”, comentó.

En la trama, el personaje 
padece un dolor de muela que,  
a decir de Flores, no es sólo  
físico sino social, “el no poder 
gritar aquello con lo que está  
en desacuerdo”. 

Darío Carrillo dio un Knock out en la FILU

ALMA ESPINOSA puños fue una práctica común en 
casi todas las culturas del planeta, 
excepto en las americanas; éstas 
cortaban cabezas, sacrificaban 
personas o practicaban el 
canibalismo, pero jamás se 
rebajaron a pelearse a puñetazos, 
eran gente muy gentil y civilizada”.

Explicó que el origen de este 
deporte se remonta al año 6000 
antes de Cristo, en la zona de 
la actual Etiopía, desde donde 
se difundió a Egipto y a las 
civilizaciones mesopotámicas.

“El boxeo y el amor, como el 
hombre, tienen su origen en África. Se 
trata de prácticas muy antiguas que se 
realizaban sin reglas”, apuntó. 

En tanto, Juan Javier Mora 
señaló que Darío Carrillo, cuya 
poesía fue reconocida con el Premio 
“Ramón Rodríguez” en 2005, forma 
parte del grupo de escritores de la 
Facultad de Letras Españolas cuyo 
trabajo hay que seguir.

A la presentación del libro también 
asistieron Nina Crangle y Roberto 
Gutiérrez Currás.
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El título Historia crítica del 
cuento mexicano del siglo  
XX cumple dos funciones: 
puede ser consultado por un 
grupo selecto y por el público 
interesado en el tema, comentó 
Alfredo Pavón, coordinador de la 
obra, durante su presentación en 
el marco de la vigésima edición de 
la Feria Internacional del  
Libro Universitario.

El académico del Instituto 
de Investigaciones Lingüístico-
Literarias (IIL-L) señaló que uno 
de los objetivos de la publicación 
es averiguar si los protagonistas 
del cuento mexicano del pasado 
siguen vigentes.

“La idea central es que no nos 
podemos explicar el presente sin 

Presentaron Historia crítica 
del cuento mexicano
El título alberga 32 ensayos de 24 escritores que 
hablan sobre el rumbo que ha tomado este tipo  
de narrativa

PAOLA CORTÉS PÉREZ tener en la conciencia lo que se 
hizo en el pasado, esto ha sido 
la base teórica e histórica del 
proyecto”, comentó.

El libro está constituido por  
32 ensayos, en los que 24 escritores 
hablan sobre el lugar y los rumbos 
que ha tomado el cuento a lo largo 
de la historia mexicana del  
siglo XX.

Por su parte, Pablo Palacios 
Cruz, estudiante en el IIL-L, 
dijo que Historia crítica del 
cuento mexicano del siglo XX  
abre un amplio panorama para 
estudiantes e investigadores  
de este género literario.

Finalmente, Estrella Ortega 
Enríquez destacó la importancia 
del texto que, en su opinión, es una 
representación de los senderos que 
ha recorrido el cuento en México.

Bajo el cielo. Antología poética 2011-
1985, de Gloria Posada, publicado 
por la Editorial de la Universidad 
Veracruzana (UV) y presentado 
en la Feria Internacional del Libro 
Universitario, es una recopilación 
sui géneris, bien armada y que va del 
presente al pasado, expresó el crítico 
literario Adolfo Castañón.

“La concesión y belleza de esta 
palabra poética viene a curar la 
herida abierta de la imperfección y el 
descuido en que se desangra la poesía 
mexicana contemporánea”, opinó.

Agregó que la obra de Gloria 
Posada “es como una lluvia de 
estrellas que anuncian, con su  
caída, el final de un ciclo y la 
inauguración de otro”.

A partir de este momento, 
comentó, “debemos cambiar la  
hora de nuestro reloj. Es algo que le 
pasó y le está pasando a las  
letras hispanoamericanas”.

Aseveró Adolfo Castañón

Gloria Posada fortalece
a la poesía contemporánea
PAOLA CORTÉS PÉREZ A su vez, la autora destacó 

la importancia de publicar sus 
poemas en la Editorial de la UV, 
toda vez que hacerlo en Colombia 
−su país de origen−  resulta casi 

imposible por las altas  
exigencias de venta del mercado,  
“por eso es tan valioso para  
mí el acto de fe por parte de todo  
el equipo de trabajo”.

La Editorial de la Universidad 
Veracruzana es la primera en 
publicar un estudio completo  
sobre el microrrelato: Abismos 
de la brevedad, de David 
Lagmanovich, aseguró Javier 
Perucho durante la vigésima 
edición de la Feria Internacional 
del Libro Universitario.

El especialista dijo que  
el libro, cuya edición estuvo 
a cargo de Liliana Calatayud, 
permite deslindar la poesía y los 
poemas en prosa del microrrelato, 
y agregó que este último presenta 
la ironía como una de sus 
características principales.

En su texto, David 
Lagmanovich –indicó el 
presentador– establece la mini-
ficción como igual al microrrelato 
y a los diferentes sinónimos que 
se utilizan para hablar de este 
género literario. 

Asimismo, calificó al libro 
como “tremendamente bello, 
porque el autor es poeta, 
dramaturgo, ensayista y 
pedagogo, cualidades que están 
dosificadas en los seis estudios 
que componen el libro”, expresó.

Javier Perucho agregó que 
Lagmanovich tiene facilidad de 
palabra, ligereza y destreza para 
moverse en los inciertos campos 
del género. 

“Lagmanovich ha escrito por 
lo menos cuatro o cinco libros de 
teoría que anteceden a Abismos 
de la brevedad, publicados en 
países como Argentina, Colombia 
y España”, comentó.

Abismos de la 
brevedad, primer 
estudio sobre 
el microrrelato: 
Javier Perucho
ALMA ESPINOSA

José Luis Rivas,  
escritor e integrante del  
Instituto de Investigaciones 
Lingüístico-Literarias, dijo  
que el libro es un viaje 
verdaderamente interesante,  
ya que también reúne textos 
donde la autora relata cómo  
fue su inicio en el mundo de  
las letras.

“Se trata de una poesía que 
es producto de una inteligencia 
sumamente notable y de una 
capacidad de relacionarse de 
manera responsable con el 
mundo y las personas”, refirió.
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El libro Afro: África, Cuba, 
México, publicado por Marabú 
Ediciones, propone mirar la 
realidad desde una perspectiva 
diferente, señalaron artistas 
e investigadores durante la 
presentación de la obra en la 
Feria Internacional del Libro 
Universitario, realizada en la 
Biblioteca Carlos Fuentes.

En la charla estuvieron 
presentes Iván Alechine,  
fotógrafo y escritor; Horacio 
Guadarrama, integrante del 
Instituto de Investigaciones 
Histórico-Sociales, así como los 
coordinadores de la edición, 
quienes destacaron que se trata 
de un proyecto independiente 
en el que se plasma la diversidad 
existente en las regiones 
afromestizas de México.

El texto también relata el 
racismo que aún persiste en la 
sociedad cubana, “a pesar de 
tratarse de un sistema socialista”, 
dijo Guadarrama.

Proyecto editorial aborda la
negritud en México y Cuba

En él colaboraron Francisco Toledo, Rubén Leyva y Antonio García de León, 
entre otros

KARINA DE LA PAZ REYES A su vez, Rubén Leyva y 
Abraham Nahón explicaron que 
el libro es producto de los viajes 
realizados a las comunidades 
de población negra en Oaxaca 
y Guerrero, así como a diversas 
regiones de Cuba.

Afro: África, Cuba, México 
contiene trabajos de los 
investigadores Antonio García de 
León, Tomás Fernández Robaina, 
Roberto Zurbano, René Bustamante 
y Abraham Nahón; así como 
ilustraciones del pintor oaxaqueño 
Francisco Toledo y del propio 
Rubén Leyva.

Las fotografías de Iván Alechine, 
captadas hace 40 años en el Congo 
−país considerado la vena de la 
negritud de América− también 
forman parte de este volumen. Al 
respecto, el fotógrafo compartió: 
“Nunca pensé encontrar a 
África en México. No sabía que 
había negritud. Este libro no es 
para el turismo. Tiene raíces, es 
libre y fuerte, busca preservar y 
respetar la negritud y todas sus 
manifestaciones culturales”.Horacio Guadarrama comentó  Afro: África, Cuba, México

Para salir de la crisis que nos ha 
oprimido durante décadas, es 
necesario replantear el concepto de 
lo rural y así generar alternativas a 
problemas como la alimentación, 
afirmó Silvia del Amo durante  
la presentación de su libro  
El repoblamiento del área rural, 
recuperando la sabiduría colectiva 
y la inteligencia social. Estrategias 
participativas de investigación-
acción para la intervención social, 
en el marco de la Feria Internacional 
del Libro Universitario.

El libro Prensa, revolución y 
vida cotidiana en Veracruz, 
1910-1915 −una de las 
novedades presentadas por 
la Editorial de la Universidad 
Veracruzana en la Feria 
Internacional del Libro 
Universitario− constata  
que en nuestro país aún 
persisten las dificultades para 
ejercer la libertad de opinión y 
de pensamiento.

La obra fue coordinada 
por la titular del Centro de 
Estudios de la Cultura y la 
Comunicación de esta casa 
de estudios (CECC), Celia del 
Palacio Montiel, quien explicó 
que durante la época de 
Venustiano Carranza la prensa 
fue un arma fundamental.

“En cada lugar que visitaba, 
Carranza fundaba un periódico; 
le parecía importante transmitir 
su ideología a través de la 
prensa”, añadió.

Concepto de lo rural debe 
replantearse: expertos

ADRIANA VIVANCO Ala presentación acudieron 
Benjamín Ortiz Espejel y  
Cristina Madrazo, quienes 
ofrecieron un panorama  
general acerca del texto y  
sus aportaciones.

Ortiz Espejel explicó que la 
autosustentabilidad y la conciencia 
ambiental son algunas de las 
propuestas que Del Amo ofrece para 
el desarrollo rural.

“El libro nos invita a  
documentar los procesos de poder,  
las experiencias políticas y las 
alternativas de acompañamiento que 
se dan en el entorno rural”, expresó.

Especialistas analizaron la prensa 
veracruzana de la época carrancista

KARINA DE LA PAZ REYES En la presentación, realizada 
en el auditorio central de la 
Universidad Veracruzana 
Intercultural, participaron Ricardo 
Corzo Ramírez, Miguel López 
Domínguez y Elissa J. Rashkin.

“En esos momentos se 
presentaba efectivamente una 
cooptación, propia de la dictadura, 
a partir de los movimientos de 
1906 que quedaron muy bien 
ejemplificados en el texto”, opinó 
Corzo Ramírez.

Este trabajo es resultado de 
un seminario que el CECC realizó 
sobre el tema en 2010, compuesto 
por los volúmenes: La prensa 
veracruzana durante los primeros 
años del siglo XX (1900-1913), 
de Miguel López Domínguez; 
La prensa sureña, del Porfiriato 
al obregonismo, de Alfredo 
Delgado Calderón; Hacia una 
prensa revolucionaria: Dr. Atl y 
La Vanguardia en Orizaba (1915), 
de Elissa J. Rashkin, y Prensa, 
revolución y vida cotidiana. 1915, 
el año en que Veracruz fue capital, 
de Celia del Palacio Montiel.

Por su parte, Cristina  
Madrazo resaltó las nuevas  
formas de acercarse a la ruralidad 
que propone el texto, como 
la gestión de las necesidades 
del entorno para lograr su 
integración, en vez de recurrir  
 a la intervención.

Silvia del Amo agradeció a los 
panelistas e invitó al público a 
conocer las nuevas perspectivas 
para abordar lo rural que, en su 
opinión, pueden contribuir a 
superar las crisis alimentaria, 
social, económica y política que 
aquejan a los mexicanos. 
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Los programas de salud de la 
Universidad Veracruzana (UV) 
ganaron el “Primer concurso 
iberoamericano de buenas 
prácticas de promoción de la salud 
en universidades e instituciones  
de enseñanza superior”, convocado 
por la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS).

En la categoría “Promoción 
de estilos de vida y conductas 
saludables” los ganadores fueron: 
“Promoción de estilos de vida 
saludables en estudiantes de la 
Facultad de Nutrición Xalapa” 
y “Centro para el Desarrollo 
Humano e Integral de los 
Universitarios (Cendhiu)”. En la 
categoría “Campus universitario/
entorno saludable”, el ganador fue: 
“Espacios universitarios cien por 
ciento libres de humo de tabaco”.

En una reunión realizada en la 
Rectoría de la UV a la que asistieron 
representantes de los Servicios 
de Salud de Veracruz (Sesver) 
y funcionarios universitarios 
encabezados por el rector Raúl 
Arias Lovillo, Maureen Birmingham, 
representante de la OPS en México, 
dijo estar impresionada por el 
trabajo y felicitó a la comunidad 
universitaria por su liderazgo, 
decisión y compromiso de 
procurar la salud atendiendo las 
recomendaciones de la OPS y la 
Organización Mundial de la Salud.

Birmingham reconoció que 
la UV procura la salud de los 
habitantes de este estado y que es 
un ejemplo para el resto del país y 
diversas instancias en otras partes 
del mundo.

A su vez, Raúl Arias expresó 
que el reconocimiento y respaldo 
de la OPS es un incentivo para 
seguir trabajando y refrendar el 
compromiso de la comunidad 
universitaria con su entorno social.

El Rector comentó que la 
Universidad tiene programas que 
procuran la salud de su comunidad 
y de su entorno; debido a la calidad 
de los mismos y a su innovación, 
también han sido tomados como 
ejemplo para que se desarrollen en 
otros países.

Agregó que la UV tiene el objetivo 
y el compromiso con la sociedad de 
crear una nueva cultura a favor  
de la salud, para ello contribuye con 
la generación de conocimientos 
y la creación de programas para 
combatir enfermedades como 
la diabetes, la obesidad y la 
hipertensión.  En temas como 
el tratamiento de adicciones y 

OPS reconoció calidad de programas 
de salud universitarios

La Facultad de Nutrición, 
el Cendhiu y “Espacios 
libres de humo de 
tabaco”, los ganadores

ALMA ESPINOSA

VIH-SIDA, detalló, se emplean 
estrategias innovadoras.

Estilos de vida saludables
El “Primer concurso 
iberoamericano de buenas 
prácticas de promoción de la  
salud en universidades e 
instituciones de enseñanza 
superior”, lanzado en enero de 
2013, fue organizado por la OPS en 
colaboración con la Universidad 
Católica del Norte de Chile y la Red 
Iberoamericana de Universidades 
Promotoras de Salud.

Su objetivo principal es reconocer 
y difundir el buen trabajo de las 
iniciativas de promoción de salud en 
las universidades de América, España 
y Portugal.

El jurado que eligió los 
programas de la UV, entre 90 
trabajos propuestos procedentes 
de 18 países, estuvo integrado por 
miembros de diferentes naciones. 
Los ganadores recibirán un diploma 
acreditativo y los programas serán 
documentados y difundidos a 
través del portal de la OPS y sus 
canales sociales.

Para dar a conocer el programa 
“Promoción de estilos de vida 
saludables en estudiantes de la 
Facultad de Nutrición Xalapa”, José 
Luis Castillo Hernández, académico 
y responsable del cuerpo 
académico Evaluación Diagnóstica, 
dio a conocer que a través de éste se 
crearon estrategias para disminuir 
los factores de riesgo asociados al 
síndrome metabólico y promoción 
de estilos de vida saludables en  
la Facultad.

El síndrome metabólico 
es un grupo de enfermedades 
(hipertensión arterial, niveles 
elevados de azúcar y triglicéridos, 
bajos niveles de colesterol 
bueno y obesidad) que causan 
enfermedades cardiacas, 
cerebrovasculares y diabetes tipo 2.

Uno de los instrumentos 
que se utilizan para detectar 
factores de riesgo del síndrome 
metabólico es el Examen de Salud 
Integral que se aplica a todos 
los estudiantes, académicos y 
trabajadores administrativos, 
técnicos y manuales de la Facultad 
de Nutrición.

También se realizan estudios 
de bioquímica y evaluaciones 
antropométricas para detectar 
sobrepeso y obesidad. De los 
primeros resultados destaca que 31 
por ciento de los docentes tienen 
factores de riesgo. En cuanto al 
síndrome metabólico, hay una 
prevalencia de 55.3 por ciento de 
los trabajadores administrativos, 
técnicos y manuales.

Lo anterior, indicó, significa 
que el síndrome metabólico no 
sólo deteriora la calidad de vida 
de quien lo padece, sino que 
refiere a un problema de seguridad 
nacional que se ve reflejado en los 
presupuestos asignados al sector 
salud; y en el caso específico de 



1720 de mayo de 2013• núm. 522 centrales

la UV, en el servicio médico y el 
rendimiento laboral.

 José Luis Castillo comentó que 
como parte del programa se trabaja 
en conjunto con la Dirección de 
Actividades Deportivas de la UV 
para realizar pruebas de aptitud 
física y así prescribir el ejercicio 
necesario para cada persona 
(similar a la prescripción de 
medicamentos). Además, como 
parte de las experiencias educativas 
de elección libre se ofrecen 
clases de salsa, aeróbics y otras 
actividades deportivas.

Como parte de las actividades 
diarias, en la Facultad se instituyó 
“la hora del refrigerio saludable”, 
con la finalidad de promover 
la congruencia formativa de 
los estudiantes, pues siendo 
estudiantes de Nutrición no es 
posible que coman fritangas ricas 
en ácidos grasos trans. De igual 
forma, en los eventos cambiaron los 
coffee breaks por breaks saludables.

En el programa “Promoción 
de estilos de vida saludables…” 
los estudiantes tienen un papel 
fundamental en la difusión  
de las actividades, lo cual  
ha contribuido para que se dé a 
conocer al exterior de la Facultad 
de Nutrición. Cabe destacar que 
los académicos responsables del 
programa han sido invitados a 
compartir sus experiencias en 
foros internacionales y han  
ganado reconocimientos.

A iniciativa de la Secretaría de 
la Rectoría y en colaboración con 
Sesver, los académicos trabajan 
en un proyecto para certificar 
el 100 por ciento de cafeterías 
universitarias con el distintivo del 
Programa México Sano (Promesa).

Otra característica que llevó 
a este programa a recibir el 
reconocimiento por parte de  

la OPS es que crearon el primer 
Observatorio de Seguridad 
Alimentaria y Nutricional en el país, 
el cual sirve como termómetro para 
ver la magnitud de los problemas 
de salud alimentaria de los 212 
municipios de Veracruz, así como 
todos los indicadores relacionados 
con los pilares de la salud. Es 
también un instrumento que sirve 
para hacer recomendaciones a las 
autoridades estatales.

Cendhiu
El Centro para el Desarrollo 
Humano e Integral de los 
Universitarios (Cendhiu) asumió los 
programas del Centro de Atención 
Integral para la Salud del Estudiante 
Universitario para darles un giro en 
el contexto del Programa de Trabajo 
Universitario 2005-2009 y el Plan 
General de Desarrollo 2025. 

Sus efectos abarcan  
diferentes ejes y líneas de 
acción; por ejemplo, en el nuevo 
papel de la investigación; en la 
restructuración de la academia, 
la gestión y la organización; 
en la formación integral de los 
estudiantes universitarios y en el 
fortalecimiento y la consolidación 
del Modelo Educativo Integral y 
Flexible, sus reformas de segunda 
generación, y del trabajo académico 
de la UV en los ámbitos nacional  
e internacional.

“La misión del Centro es ser 
articulador intra y extra universidad 
en torno a los estudiantes 
universitarios; así como de la 
ciencia, el humanismo, las artes, el 
deporte y la salud como vía para su 
desarrollo humano e integral.”

Su visión es que se convierta 
en un centro que contribuya 
a la formación universitaria 
privilegiando el desarrollo humano 
e integral, con competencias 

para ayudar al desarrollo de 
la sociedad, basado en una 
permanente capacidad de 
aprendizaje autónoma y de 
por vida, sustentada en la 
investigación, innovación  
e implementación.

Espacios sin humo de tabaco
A partir del 12 de diciembre de 
2011 la voluntad política de la 
Veracruzana se hizo evidente 
al sumarse al “Convenio marco 
de la OMS para el control del 
tabaco” al emitir la Declaratoria 
Espacios Universitarios Cien 
por Ciento Libres de Humo de 
Tabaco, presentada ante el Consejo 
Universitario General (CUG).

Con base en el informe 
presentado por la encargada 
del programa, Leticia Rodríguez 
Audirac, ante el CUG del 4 de 
marzo de 2013, la comunidad 
universitaria reconoció la 
importancia de sumarse al 
compromiso y responsabilidad  
por su salud. 

La Secretaria dijo que el 27 de 
febrero de 2012 el CUG respaldó la 
propuesta de crear el “Reglamento 
de espacios universitarios cien por 
ciento libres de humo de tabaco”, 
que da sustento a las acciones 
relacionadas con el cuidado de los 
fumadores activos y pasivos.

“Desde el inicio del programa 
se ha contado con la asesoría y 
colaboración de Sesver, como 
resultado de ello el 31 de mayo 
de 2012, en el marco del Día 
Mundial Sin Tabaco, dicha 
institución entregó a la UV 37 
reconocimientos de ‘Espacios 
100% libres de humo de tabaco’ a 
diferentes entidades académicas 
y dependencias, distribuidas en 
las cinco regiones universitarias”, 
según el informe.

El impacto directo del 
programa se da en 85 mil 738 
universitarios: estudiantes, 
profesores, directivos, personal 
administrativo, técnico y manual. 
“Si suponemos que una familia 
promedio se compone de cuatro 

miembros, podemos afirmar que 
los espacios universitarios libres 
de humo de tabaco benefician a 
un total de 342 mil 952 personas, 
descontando a la gran cantidad de 
visitantes que diariamente acuden 
a nuestras instalaciones”, comentó 
Leticia Rodríguez.

Las entidades y dependencias 
universitarias que en un 
primer momento recibieron 
el reconocimiento de Sesver 
se distribuyen de la siguiente 
manera: siete en el campus Xalapa, 
12 en Veracruz-Boca del Río, 
11 en Orizaba-Córdoba, cuatro 
en Poza Rica-Tuxpan y tres en 
Coatzacoalcos-Minatitlán.

Sin embargo, posterior al 
informe presentado ante el CUG 
en marzo de 2013, se han realizado 
más entregas de reconocimientos. 
Tal es el caso de los 18 recibidos en 
el campus Poza Rica-Tuxpan, que 
incluyen las sedes Totonacapan 
y Huasteca de la UVI; con esto 
se tiene reconocimiento en el 
total de entidades académicas y 
dependencias de esta región.

De igual forma, el campus 
Orizaba-Córdoba recibió 18 
reconocimientos para igual 
número de dependencias que 
acreditaron sus instalaciones como 
“Espacios 100% libres de humo de 
tabaco”. En aquella ocasión que 
representantes de Sesver hicieron 
la entrega, la vicerrectora Beatriz 
Rodríguez Villafuerte dijo que la 
UV tiene un compromiso histórico 
que se debe refrendar hacia el 
bienestar de la sociedad.

Otro logro adicional para el 
programa fue que ante la presencia 
de la representante de la OPS, 
Maureen Birmingham, en la reunión 
antes mencionada, el director 
de Protección contra Riesgos 
Sanitarios de Veracruz, Víctor Hugo 
Pérez Osorio, entregó el Distintivo 
Sanitario a la Administración 
Central de la Rectoría como “Espacio 
100% libre de humo de tabaco”. 
En su mensaje se comprometió a 
continuar apoyando las actividades 
de la UV y felicitó la comunidad por 
los programas que impulsa en torno 
a la salud.



18 20 de mayo de 2013 • núm. 522campus

La Dirección de Actividades Deportivas de la Universidad Veracruzana (DADUV) 
reconoció el esfuerzo y los logros obtenidos durante 2012 y 2013 por los atletas 
del campus Veracruz-Boca del Río que participaron en el Torneo Interfacultades 
2013 y en la Universiada Nacional 2012 “Nuestras alas, nuestro destino”.

Los deportistas que participaron en el Torneo Interfacultades recibieron 
trofeos de primer y segundo lugar en diversas disciplinas. Además se entregaron 
becas para los atletas que compitieron en la Universiada Nacional 2012. Las 
categorías distinguidas fueron ajedrez, tenis de mesa, baloncesto, beisbol, 
voleibol, futbol siete y futbol asociación.

Porfirio Carrillo, secretario académico de la Universidad, expresó que el 
deporte es una disciplina que ejercita la mente, el corazón y la fuerza, y exhortó a 
los universitarios a “pasar del deporte recreativo al competitivo”.

A su vez, la vicerrectora Liliana Betancourt invitó a los directores de las 
facultades que integran el campus a promover las actividades deportivas, como 
parte de la formación integral de los estudiantes.

Yanga Melgarejo Ortiz y Raúl Fernández, director y coordinador regional de la 
DADUV, respectivamente, felicitaron a los deportistas que han puesto en alto el 
nombre de la Veracruzana y los motivaron a seguir trabajando.

DADUV reconoció a 
deportistas universitarios
Entregó becas deportivas y trofeos del Torneo Interfacultades

Alumnos de las licenciaturas en 
Contaduría y Gestión y Dirección 
de Negocios egresaron de la 
Universidad Veracruzana (UV ); 
en la ceremonia de graduación 
se entregaron reconocimientos a 
los estudiantes con los mejores 
promedios y se les invitó a 
continuar preparándose para 
destacar y ejercer su profesión 
con ética.

Maricruz Lara Alvarado, de 
la Licenciatura en Gestión y 
Dirección de Negocios, y Karen 
Mora Santiago, de Contaduría, 
agradecieron la formación que 
recibieron de sus profesores.

Las egresadas se comprometieron 
a demostrar los conocimientos 
adquiridos en el mundo laboral y 
poner en alto el nombre de la UV. A 
nombre de su generación, expresaron 
sentirse “listas para enfrentar un 
mundo competitivo”.

Enriqueta Sarabia,  
directora del Área Académica 
Económico-Administrativa, 
exhortó a los 96 egresados a 
“luchar incansablemente  
para tener una formación 
profesional de acuerdo a los 
estándares que demanda el 
mundo actual”.

Egresados de Contaduría y Gestión
de Negocios, listos para competir
Veracruz • Boca del Río

Los universitarios se comprometieron a poner en alto el nombre de la UV

Después dirigió un emotivo 
mensaje a los padres de familia, a 
quienes les reconoció invertir en el 
mejor legado para sus hijos:  
la educación. 

A su vez, la directora de la 
Facultad de Contaduría, María 
Eugenia Sentíes, felicitó a los 
egresados por haber aprovechado 
la oportunidad de realizar estudios 
universitarios. Asimismo, dijo 
a los jóvenes que “la UV tiene 
puestas sus esperanzas en ustedes, 
ayuden y contribuyan en mejorar 
las condiciones de vida de la 
comunidad a la que pertenecen”.

Veracruz • Boca del Río
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Estudiantes del Centro de 
Investigación en Micro y 
Nanotecnología (Microna) de 
la Universidad Veracruzana 
obtuvieron una mención 
honorífica en la categoría 
“Diseños novedosos”, del concurso 
internacional Sandia National 
Laboratories University Alliance 
MEMS Design Competition en su 
edición 2013.

La premiación se realizó el 
martes 14 de mayo en el Centro de 
Entrenamiento en Manufactura y 
Tecnología de la Universidad de 
Nuevo México, en Estados Unidos.

Agustín Herrera May, 
investigador y líder del equipo, 

Microna obtuvo mención
honorífica internacional

SHUGUEY ENRÍQUEZ Y ARACELY 
HERNÁNDEZ

Veracruz • Boca del Río

Veracruz • Boca del Río

Estudiantes e investigadores de Microna

dijo que los estudiantes Francisco 
López Huerta, Venustiano Ortiz 
Verónica, Marco Escarola Rosas y 
Miguel Lara Castro presentaron 
el proyecto “Diseño y simulación 
de un microespejo 2D basado en 
tecnología MEMS con actuadores 
electrotérmicos innovadores”.

Se trata de un dispositivo 
pequeño, de diseño simple 
y basado en el proceso de 
fabricación SUMMIT V. El 
movimiento mecánico se 
logró mediante actuadores 
electrotérmicos, cuyos ángulos 
de deflexión en 2D detectan las 
interacciones de la luz con  
la materia.

Esta característica,  
detalló, puede utilizarse en  
la detección del cáncer de piel, 
en la tomografía endoscópica 
de coherencia óptica y en la 
microscopía confocal.

En la competencia también 
participaron las universidades 
Carnegie Mellon de Oklahoma, de 
Utah, Tecnológica de Texas, East 
Mountain High School National, 
el Centro de Investigación en 
Ciencia y Tecnología Aplicada 
de la Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez, el Departamento 

de Ingeniería Mecánica de la 
Universidad de Guanajuato y el 
Instituto Politécnico Nacional.

La directora de Microna, 
Andrea Guadalupe Martínez 
López, dijo que el reconocimiento 
obtenido por los estudiantes 
de la Veracruzana es de suma 
importancia: “Participar con 
proyectos propios y competir 
con instituciones de alto 
prestigio, hace que las miradas 
internacionales volteen hacia la 
UV”, subrayó.

Sostuvo que el logro de los 
estudiantes de Microna fue 
posible gracias al apoyo de 
Liliana Betancourt, vicerrectora 
del campus; Raúl Arias Lovillo, 
rector de la Universidad, y 
Horacio Estrada, miembro del 
Centro Nacional de Metrología, 
quien realizó las gestiones  
para que la UV participara en  
el concurso.

Martínez López agregó:  
“Me siento orgullosa, pues 
en Microna contamos con 
académicos y estudiantes 
comprometidos que trabajaron 
muchas horas. La mención  
que obtuvo nuestro equipo es 
prueba de ello”.

La Dirección General de 
Relaciones Internacionales 
(DGRI) de la Universidad 
Veracruzana (UV ) organizó 
el Primer Encuentro de 
Internacionalización y Movilidad 
“La internacionalización y 
el aprendizaje de idiomas: 
un binomio necesario” para 
compartir experiencias, 
identificar áreas de oportunidad 
y definir el nuevo rumbo del 
proceso de internacionalización 
que ha transformado la 
preparación integral de 
estudiantes y académicos.

En la inauguración, realizada  
el pasado 17 de mayo en la  
Unidad de Servicios Bibliotecarios 
y de Información, el secretario 
de Administración y Finanzas, 
Víctor Aguilar Pizarro, exhortó a 
la comunidad a participar en el 
proceso de internacionalización de 
esta casa de estudios.

Magdalena Hernández 
Alarcón, titular de la DGRI, explicó 
que el evento obedeció a la 

DGRI fomenta la movilidad
de estudiantes y académicos
ALMA MARTÍNEZ MALDONADO

necesidad de compartir vivencias 
y definir el nuevo rumbo de la 
Universidad en el ámbito de la 
internacionalización, tomando en 
cuenta que este factor se ha vuelto 
determinante en el desarrollo de las 
instituciones de educación superior 
a nivel mundial.

Expresó que fenómenos 
como la globalización han 
generado transformaciones en 
las universidades, las cuales han 
tenido que crear estrategias para 
impactar positivamente en la 
formación de los estudiantes.

“La UV, acorde con la  
realidad global, se ha sumado 
a estos cambios”, aseguró la 
vicerrectora del campus, Liliana 
Betancourt Trevedhan.

Dijo a los coordinadores 
regionales de Internacionalización 
y de los Centros de Idiomas 
provenientes de los cinco campus, 
que la DGRI articula estrategias 
para contribuir a la formación 
integral de los estudiantes y 
estimular la competitividad de  
los académicos.

En el encuentro participaron 
el coordinador de Educación 
Superior en el Banco Mundial, 
Francisco Marmolejo Cervantes, 

y Norma Angélica Juárez, de 
la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos.

Como actividad 
complementaria se realizó  
la Expo Oportunidades,  
donde representantes de  
agencias de Holanda e  
Irlanda y la Secretaría de 
Relaciones Exteriores de  
México mostraron a los 

estudiantes las posibilidades de 
obtener becas en el extranjero.

Al evento asistieron la 
secretaria de la Rectoría,  
Leticia Rodríguez Audirac;  
el director general de Desarrollo 
Académico e Innovación 
Educativa, Héctor Vargas  
Rubín; el director de Planeación 
institucional, Fidel Saavedra 
Uribe, y el director general  

Integrantes de la comunidad universitaria definieron el rumbo de la internacionalización

de la Unidad de Estudios de 
Posgrado, Mario Miguel  
Ojeda Ramírez.

También estuvieron  
presentes estudiantes y 
funcionarios adscritos a  
la DGRI, encargados de  
poner en práctica las  
estrategias definidas para 
impulsar la internacionalización  
en la UV.
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Irene Martínez del Ángel, Eliú Ríos 
Hernández y Saúl Prior Tolentino, 
estudiantes del sexto semestre 
de la Licenciatura en Gestión 
Intercultural para el Desarrollo 
en la Universidad Veracruzana 
Intercultural, sede Huasteca –
ubicada en Ixhuatlán de Madero− 
impulsan un programa para 
comercializar productos orgánicos 
en la comunidad Las Flores.

Esta iniciativa inició surgió de 
un diagnóstico que permitió a los 
estudiantes detectar los daños 
sufridos en la producción agrícola 
y el medio ambiente, debido al uso 
de fertilizantes y herbicidas.

Esta situación los motivó 
a informar y sensibilizar a los 
productores locales sobre los 
beneficios de la siembra orgánica.

Como parte de estas actividades 
presentaron la obra de teatro 
Xihtlapo moixtiyol (Abre los ojos) 
y realizaron un videoclip sobre el 
cuidado de la milpa y el riesgo del 
uso de agroquímicos.

También impartieron talleres 
infantiles y de cuidado ambiental 
y, con la ayuda de la comunidad, 
construyeron una composta 
cuyo abono se utilizará en una 
hortaliza comunitaria.

Por segundo año consecutivo, 
una estudiante de la Licenciatura 
en Gestión Intercultural para el 
Desarrollo (LGID) de la Universidad 
Veracruzana Intercultural, sede 
Huasteca, asistirá al Seminario 
sobre Historia y Gobierno 
de Estados Unidos, el cual es 
patrocinado por el Departamento 
de Estado de aquel país.

Lucina Martínez Hernández, 
alumna del sexto semestre de la 
LGID, comentó que el seminario 
está dirigido a estudiantes 
pertenecientes a grupos indígenas 
y afrodescendientes que estén 
interesados en ampliar sus 
conocimientos sobre la historia del 
país del norte.

La joven asistirá, entre 
julio y agosto de este año, a la 

Con el fin de difundir y provocar 
el análisis y la reflexión sobre 
distintos temas con enfoque 
intercultural, la Universidad 
Veracruzana (UV) lleva a cabo 
el Cine Club de la Diversidad 
Regional, que contempla 
actividades en cada Facultad.

UTAI realiza Cine Club sobre diversidad

ALMA CELIA SAN MARTÍN

Poza Rica • Tuxpan

Poza Rica • Tuxpan

Poza Rica • Tuxpan

María Isabel Miranda Landa, 
coordinadora de esta actividad, 
informó que el Cine Club aborda 
temas provocadores y promueve el 
debate sobre las cosmovisiones de 
diferentes actores sociales.

Se trata, dijo, de difundir la cultura 
cinematográfica local, nacional e 
internacional, así como coadyuvar en 
las acciones académicas y culturales 
de la Unidad de Transversalización 
Académica Intercultural (UTAI).

Asimismo, abundó, el Cine 
Club pretende animar procesos 

Del campus intercultural Huasteca

Alumnos promueven productos orgánicos

Lucina Martínez asistirá 
a seminario en Arizona

Universidad de Arizona, en la 
ciudad de Tucson. Cabe señalar 
que los participantes fueron 
seleccionados por su desempeño 
académico y su liderazgo en las 
instituciones y comunidades a las 
que pertenecen.

La joven ha destacado por su 
trabajo de promoción y defensa de 
los derechos económicos, sociales 
y culturales, principalmente en la 
comunidad Alahuatitla, municipio 
de Chicontepec. También participó 
en la creación de un jardín 
botánico con plantas medicinales, 
además de promover la separación 
de la basura y la creación de 
compostas en la región.

Por su parte, Rubén de la Cruz 
Martínez, quien también cursa la 
LGID en la sede Huasteca, tomará 
dicho seminario en la Universidad 
de Las Américas (UDLA) en la 
ciudad de Puebla.

culturales a través del  
cine y debatir en torno a  
las temáticas que guarda  
cada filme.

Miranda Landa comentó 
que la iniciativa ha tenido 
muy buena aceptación por 
parte de los estudiantes de 
Psicología, Ciencias Químicas 
y Arquitectura, en donde se 
han proyectado las películas: 
Backyard: Traspatio, ¿Y tú 
cuánto cuestas?, Baraka e 
Historia Americana X.
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Con la finalidad de que la comunidad 
de la Universidad Veracruzana (UV) 
esté preparada para actuar en caso de 
una emergencia, las unidades internas 
de protección civil y gestión ambiental 
recibieron capacitación.

La Ley 226 exige que cada 
Facultad cuente con un equipo 
de protección civil debidamente 
conformado por cuatro brigadas, 
las cuales estarán integradas por el 
director, secretario, personal docente 
y administrativo y estudiantes.

Ranulfo Acosta Covarrubias, 
coordinador regional de Protección 
y Seguridad Universitaria, dio a 
conocer que hasta ahora se tienen 
integradas 15 unidades en las 
facultades de Arquitectura, Ciencias 
Químicas, Ingeniería en Electrónica y 
Comunicaciones, Ingeniería Mecánica 
Eléctrica, Ingeniería Civil, Medicina, 
Odontología, Enfermería, Psicología, 
Pedagogía, Trabajo Social, Contaduría, 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias, 
así como en el Sistema de Enseñanza 
Abierta y la Vicerrectoría.

Poza Rica • Tuxpan

Poza Rica • Tuxpan

Unidades de protección universitaria 
recibieron capacitación

ALMA CELIA SAN MARTÍN

“La Ley nos exige que debemos 
conformar estas unidades; además, 
debemos hacer una práctica y tener 
llenos los extintores. Para el caso de 
primeros auxilios debemos contar 
con vendas y camillas para que 
los brigadistas estén debidamente 
entrenados”, dijo.

En este sentido, comentó que 
se programará una agenda para 
capacitar a los integrantes de las 
brigadas por parte de los maestros 
que forman parte de la coordinación.

Asimismo, informó sobre 
algunas acciones que se realizarán 
en las facultades del campus, 
como poda de árboles, limpieza 
de drenajes, aseguramiento de 
los tanques de agua, revisión de 
instalaciones eléctricas y de gas  
y descacharrización.

Acosta Covarrubias señaló 
que con el apoyo de la Secretaría 
de Salud se fumigan todas las 
instalaciones universitarias para 
evitar la propagación del mosco 
transmisor del dengue.

Adelantó que del 1 al 5 de julio 
la Secretaría de Protección Civil 
capacitará a los integrantes del 
grupo de seguridad y protección 
universitaria, así como a profesores 
interesados en el tema, con la 
finalidad de cursar los niveles 1 y 2; 
posteriormente se habilitará el nivel 3 
que les permitirá certificarse.

Por último, dijo que del 23 
de agosto al 8 de noviembre se 
tiene contemplado realizar un 
programa de capacitación para 
maestros y estudiantes integrados 
en las brigadas.

Estudiantes del Centro  
de Entrenamiento y Educación 
Especial de Poza Rica (Ceeepor) de 
la Universidad Veracruzana (UV) 
buscan que el sector productivo 
les brinde oportunidades para 
acceder al campo laboral, por lo 
que realizaron una exposición de 
dulces y botanas embolsados  
por ellos mismos, como parte  
del taller de terapia ocupacional 
y laboral.

El proyecto del Ceeepor, 
apoyado por las facultades de 
Psicología y Pedagogía, tiene 
como objetivo trabajar con 
los jóvenes con capacidades 
diferentes en actividades que  
les permitan obtener un  
ingreso económico.

Ceeepor apoya a jóvenes 
con capacidades diferentes

ALMA CELIA SAN MARTÍN

Isnarda Casanova Cruz,  
encargada del Área de Psicología en  
el Centro, dio a conocer que  
gracias al apoyo de estudiantes 
de la experiencia educativa 
Proyectos de Orientación 
Vinculados a la Comunidad, los 
jóvenes han podido acercarse al 
mercado laboral.

María de los Ángeles Silva 
Mar mencionó que el proyecto 
de orientación tiene como 
objetivo dotar a los jóvenes con 
las herramientas para trabajar 
y agregó que el embolsado de 
dulces y botanas ha sido atractivo 
para ellos.

“Es muy interesante porque 
ellos mismos deciden qué es lo que 
quieren trabajar, nos dimos cuenta 
que el proyecto del embolsado de 
dulces y botanas les ha interesado, 
trabajan muy entusiastas y en esto 
también tiene que ver el apoyo de 
los padres.”

El hecho de tener capacidades 
diferentes no les impide realizar 
actividades productivas, pues lo 
más importante es que la sociedad 
conozca y les reconozca su 
trabajo, comentó.

Rosa María García, 
coordinadora del Ceeepor, 
dijo que con anterioridad se 
ha trabajado en proyectos de 
bisutería y pintado de cerámica; 
sin embargo, el trabajo que 
actualmente desarrollan será la 
plataforma para impulsarlos a 
crear una industria protegida.

Detalló que parte de las 
ganancias se ocupa para la 
compra de materia prima y 
el resto es entregado a los 
estudiantes: “Esto es muy 
satisfactorio, porque ellos saben 
que es un trabajo que implica una 
responsabilidad”.

Lucía González, madre de 
Héctor, quien desde pequeño 

inició en el Centro, dijo  
que los jóvenes son  
muy entusiastas, sobre  
todo porque estas actividades  
les permiten desarrollar aptitudes 
para integrarse al sector laboral.  
“Ojalá que otros grupos y 
empresas nos puedan apoyar  
más adelante”, expresó.

Elena Ramírez, madre  
de Emilio, quien desde hace  

22 años es parte de la institución, 
agradeció el apoyo del Ceeepor 
y de la UV, ya que toman 
en cuenta a los jóvenes con 
capacidades diferentes que 
buscan oportunidades.

“Este proyecto les ha  
dado mucho ánimo de seguir 
adelante, ellos le se sienten útiles 
y tienen mucho entusiasmo en 
participar”, opinó.
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La Facultad de Trabajo Social de la 
Universidad Veracruzana (UV) y 
las Unidades de Servicios de Apoyo 
a la Educación Regular (USAER) 
realizaron un encuentro de lectura 
para niños con discapacidad y 
necesidades educativas especiales.

En el evento estuvieron 
presentes Jessica Fabiola Molina 
Camacho, directora de USAER; 
Cornelio de la Cruz Martínez, 
facilitador de la experiencia 
educativa Personas en Situación 
Especial, y alumnos de las 
facultades de Trabajo Social, 
Enfermería y Odontología, quienes 
participaron en un concurso de 
adaptación de libros para alguna 
discapacidad.

César Osvaldo Asencio 
Valdivieso ganó el primer lugar en 
la adaptación para discapacidad 
visual; mientras que Nancy Gómez 
Torres, Lizbeth Fernández González 
y Claudia Karina Reyes Hernández 
hicieron la mejor adaptación para 
la discapacidad intelectual.

Rubí Guadalupe Niño Carpio, 
Anaid Dejanira Amezquita 
Romero, Karina Vásquez Calletán 
y Alejandro de Jesús Arista Bonilla, 
adaptaron textos para personas con 
discapacidad auditiva.

Trabajo Social realizó encuentro de lectura para niños
Coatza • Mina • Acayucan

Coatza • Mina • Acayucan

CECILIA ESCRIBANO

Ana Karen López Jiménez señaló 
que haber adaptado un cuento para 
niños con deficiencia intelectual 
“me enseñó que no es fácil, pero 
tampoco imposible que un niño 
con alguna discapacidad pueda 
aprender, y con el apoyo de familia, 
amigos y docentes capacitados 
se puede lograr. Fue algo muy 
satisfactorio ya que ponernos en el 
lugar del niño nos ayudó a plasmar 
mejor el texto o imagen que 
queríamos presentar”.

César Osvaldo Ascencio señaló 
que “realizar la adaptación de 
un libro no sólo significó una 
calificación, hizo que me adentrara 
a ese mundo y me diera cuenta 
de lo maravillosas que son estas 
personas. Invito a que todos 
contribuyamos a hacerlo más fácil 
y eliminar las barreras sociales que 
les ponemos”.

¿Qué prefieres?, es el título del 
libro del equipo de Karina Vásquez 
Calletán. “Lo enfocamos a niños 
con discapacidades auditivas, 
realizar esta actividad implicó 
un gran reto personal porque no 
sólo consistía en hacer dibujos 
o modificar los textos, significó 
visualizarse unos minutos en 
el papel del niño, sentir sus 
necesidades, pero sobre todo 
queríamos lograr que el libro 
despertara entusiasmo e interés 
natural en el pequeño, y que le 
dejara un aprendizaje significativo”.

Estudiantes de diferentes programas 
educativos de la Universidad 
Veracruzana (UV) compartieron sus 
experiencias de movilidad, dentro 
del 3er Foro de Internacionalización 
organizado por la Dirección General 
de Relaciones Internacionales y la 
Vicerrectoría.

Durante el evento se desarrollaron 
las conferencias “El Programa México 
Francia Ingenieros Tecnología 
(Mexfitec): una oportunidad para la 
UV” y “Hacia la internacionalización 
en la UV”, a cargo de Mario Oliva 
Suárez y Ángel Antonio Fernández 
Montiel, respectivamente; asimismo, 
se expusieron 15 ponencias y se 
proyectaron ocho videos.

Participaron las facultades de 
Medicina, Enfermería, Odontología, 
Trabajo Social, Ingeniería, Centro de 

Universitarios compartieron
experiencias de movilidad

CECILIA ESCRIBANO

Vanessa Nicanor Sánchez

Idiomas, Ingeniería en Sistemas de 
Producción Agropecuaria y Gestión 
Intercultural para el Desarrollo.

Olga María Pérez Ramos, en 
su ponencia “The Importance of 
Research and the Use of Languages 
in Vocational Training”, recalcó la 
importancia de la investigación y 
el uso de los idiomas dentro de la 
formación profesional.

“No podemos permanecer ajenos 
al manejo profesional de una segunda 
lengua, ya que las investigaciones 
se están llevando a cabo en otros 
idiomas”.

Vanessa Nicanor Sánchez 
compartió su experiencia de 
movilidad en la UNAM. En su 
exposición motivó a los universitarios 
a aprovechar los programas que ofrece 
la UV, pues “son una oportunidad 
de crecimiento profesional y 
personal, además de ser una forma 
de ayudar a la sociedad, adquirir 
nuevos conocimientos, obtener más 
confianza y hacer nuevas amistades.

Katya Estefanía Bozada 
Gutiérrez, de la Facultad de 
Medicina, propuso que se 
implementen horas clínicas y cursos 
intersemestrales que preparen 
a los universitarios para recibir 
a estudiantes de otros estados y 
países, además de brindarles el 
servicio de tutorías y asignarles un 
alumno que funja como monitor.

Analilia Luján Gutiérrez, 
coordinadora del Centro de Idiomas, 
en su ponencia “Redes sociales: 
perspectiva de práctica para el 
aprendizaje del inglés en estudiantes 
de bachillerato”, señaló que es de 
gran importancia que se fomente el 
idioma inglés desde el bachillerato 
y agregó que las redes sociales, 
utilizadas apropiadamente, pueden 
ser útiles para ese fin.

Por último, se proyectaron ocho 
videos sobre las lenguas nahua y 
popoluca.

María Magdalena Hernández 
Alarcón, directora general de 
Relaciones Internacionales, señaló 
que la internacionalización es 
la respuesta necesaria para la 
formación de los universitarios 
ante un mundo globalizado y que 
es necesario reforzar los valores, 
actitudes y conocimientos para 
lograr un país justo.
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Juan Carlos Silas Casillas visitó la sede Las Selvas

En la sede Las Selvas

ITESO, interesado en programa intercultural de la UV

Juan Carlos Silas Casillas, 
investigador del Departamento 
de Educación y Valores del 
Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Occidente 
(ITESO) visitó la sede Las Selvas 
de la Universidad Veracruzana 
Intercultural, donde fue recibido 
por el coordinador regional, 
Florentino Cruz Martínez.

Silas Casillas lidera un proyecto 
cuyo objetivo es conocer y 
documentar la relación entre las 
universidades interculturales y 
las regiones donde se encuentran 
asentadas, por lo que ha visitado 
diversas instituciones de este tipo 
en el país.

En la reunión de trabajo 
participaron los docentes  
Eva Zárate Betancourt y Edgar 
Vicente Gómez Guerrero,  
así como la representante 
estudiantil de la Licenciatura 
en Gestión Intercultural para 
el Desarrollo, Nancy Margiel 
Pérez Salazar, en virtud que su 
documento recepcional aborda 
esa problemática.

La sede Las Selvas de la Universidad 
Veracruzana Intercultural (UVI) 
ya cuenta con una planta de 
tratamiento de aguas residuales, 
la cual se encuentra en operación 
desde el 8 de mayo, fecha en que 
Marco Fabricio Castillo, director de 
la Asociación para la Investigación 
en Tecnologías Apropiadas, realizó 
la entrega oficial.

Al evento de entrega-recepción 
asistieron Andrés Contreras, 
supervisor regional de la empresa, 
y Florentino Cruz, coordinador 
de la sede, así como estudiantes 
y docentes de la Licenciatura 
en Gestión Intercultural para el 
Desarrollo (LGID), que se imparte en 
dicha sede, ubicada en Huazuntlán, 
municipio de Mecayapan.

Coatza • Mina • Acayucan
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Al término del encuentro, Juan 
Carlos Silas recorrió las instalaciones 
del campus intercultural de 
Huazuntlán. Finalmente, a nombre 

UVI estrenó planta de tratamiento 
de aguas residuales

Alumnos de la LGID conocieron el funcionamiento de la nueva planta

A decir de Marco Fabricio 
Castillo, la nueva planta se 
encuentra en un proceso de 
estabilización que poco a poco irá 
aumentando la eficiencia en  
el tratamiento.

Los alumnos y profesores de la 
LGID escucharon la explicación 
del funcionamiento del sistema, 
así como las acciones de 
mantenimiento que se deben llevar 
a cabo para que la planta funcione 
de forma adecuada.

Mayarí Chúa Soto, responsable 
del Área de Vinculación de la 
UVI, habló de la importancia del 
tratamiento de aguas residuales 
y del comportamiento de los 
sistemas anaerobios. 

Durante un recorrido por la 
nueva planta, Chúa Soto explicó 
su funcionamiento y las partes 
que la componen.

de la comunidad universitaria  
Pérez Salazar le entregó un lote  
de libros publicados por la 
Universidad Veracruzana.

Silas Casillas es autor del 
libro Estado de la educación 
superior en América Latina y 
diversos artículos; también ha 

dirigido varios proyectos en el 
ITESO sobre la educación privada 
de bajo perfil y la educación 
intercultural en México.
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ORQUESTA SINFÓNICA
DE XALAPA
-Jueves 23/19:00 horas.
Homenaje Dr. Roberto
Bravo Garzón
Coro de la Universidad
Veracruzana
Catredral Metropolitana
de Xalapa
-Viernes 24/20:00 horas
Coatzacoalcos, Ver.
Teatro de la Ciudad
de Tecatitlán
-Sábado 25/20:30 horas
Zócalo de Alvarado, Ver.
Director Invitado:
Armando Pesqueira

TEATRO LA CAJA
Ñaca ñaca llegaron
las leyendas
Dirección: Joel Vences
Viernes, sábados y 
domingos
del 10 al 31 de mayo
Viernes 20:30 horas
Sábados y domingos
19:30 horas
60 pesos general
40 pesos estudiantes
e INAPAM

MUSEO DE
ANTROPOLOGÍA
Domingos de Museo
Recital Alumnos de
Patricia Castillo
Domingo 26/13:00 horas

TEATRO
Tres momentos 
de Tennessee
Dir. Alicia Pacheco
Del 16 de mayo
al 2 de Junio
Jueves y viernes
20:00 horas
Sábados y domingos
19:00 horas
Foro Torre Lapham
Unidad de Artes

CASA DEL LAGO
Beisbol/Orteuv
Viernes, sábados y
domingos del 19 al 26
de mayo
Viernes 20:30 horas
Sábados y domingos
19:30 horas
Foro Miguel Herrera
60 pesos general
40 pesos estudiantes

2DO FESTIVAL 
FOLKLÓRICO
DE VERACRUZ
“MIGUEL VÉLEZ ARCEO”
Domingos 19 y 26:
14:30 a 18:30 horas
Sábado 25:
10:00 a 18:30 horas
Domingo 26 función 
de gala y clausura
Foro al aire libre
Entrada libre

CONCIERTO ALOIS 
KOTT (Alemania)
Goethe-Institut y Casa
del Lago UV
previo al Festival
Intermedio
Lunes 20/20:30 horas
Foro Miguel Herrera

HOMENAJE AL DR.
ROBERTO BRAVO GARZÓN
-Xalli Big Band
Viernes 24/12:00 horas
Fac. de Economía,
Estadística e Informática
-Orquesta Universitaria
de Música Popular
Sábado 25/13:00 horas
Unidad de Artes 2do patio
-Ballet Folklórico
Domingo 26/13:00 horas
Unidad de Artes 2do patio

Sugerencias del 20 al 26 de mayo de 2013

¡QUÉ VIVA EL SON!
CELEBRACIÓN DEL SON 
HUASTECO Y JAROCHO
Jueves 23 Espinal
Jueves 23 Papantla
Jueves 23 y viernes 24
Poza rica
Programación del festival:
www.uv.mx/artes
www.uv.mx/quevivaelson

Exposición Escencia
Será inaugurada el 20 de mayo a las 12:00 horas 
en la Factuldad de Derecho. 

Presentación del libro Gobernanza global 
del comercio en Internet
Organiza la Facultad de Filosofía. La publicación 
de María de Lourdes Marquina Sánchez,  
se develará el 21 de mayo a las 18:00 horas, en 
el Salón Azul de la Unidad de Humanidades.

Mesa redonda “El futuro de las 
neurociencias en México”
Invita Proyecto “Hacia dónde va la ciencia 
en México”, 23 de mayo, 10:00 horas, en el 
auditorio del Museo de Antropología.

Simposio “Retos y perspectivas del campo 
laboral del pedagogo 2013”
Convoca la Facultad de Pedagogía y se realizará 
23 y 24 de mayo en el auditorio “Jesús Morales 
Fernández” de la Unidad de Humanidades, la 
inauguración será el jueves 23 a las 9:00 horas. 

Segundo Encuentro Interfacultades del Área 
de Humanidades “Diálogos en torno a la 
violencia de género y homofobia”
Convoca la Facultad de Letras Españolas. El 
evento se llevará a cabo los días 22, 23 y 24  
de mayo en la Unidad de Humanidades, en el 
Salón Azul. 

Conferencia “Hábitos y autoestima  
para triunfar”
Impartirá la psicóloga Lisbeth Quintero Márquez, 
el jueves 30 de mayo a las 19:00 horas, en  
El Ágora.

Programa de Becas Ciudad de  
México-China 2013 
El programa brinda una beca individual que cubre 
el 100 por ciento de los gastos para realizar una 
estancia de cuatro meses en Pekín. Cerrará el 
viernes 31 de mayo; los temas priorizados son: 
agua, nuevas tecnologías urbanas, parques 
científicos, rescate de zonas rurales y salud.

Mayores informes en el correo cechimex@
unam.mx y/o llamar al 56222195. La 
convocatoria está disponible en la liga 
http://132.248.45.5/deschimex/cechimex/index.
php/es/becas-cechimex 

Diplomados 
El Centro de las Artes de San Agustín ofrece 
diplomados en teatro, danza, curaduría y 
composición musical, todos son gratuitos y 
cuentan con cinco becas de hospedaje para 
participantes que vivan fuera de Oaxaca. Para 
mayores informes consultar la página http://
casanagustin.org.mx y en las redes sociales en 
http://www.facebook.com/casanagustin

Actividades FCAS

ZOOM 2103 acércate y elige 
Zenit invita a jóvenes de bachillerato y público 
en general, dentro del evento se llevarán a 
cabo conferencias y talleres acerca de la 
carrera de Publicidad y Relaciones Públicas. 
Este foro se realizará el 23 de mayo a las 
9:00 horas en el Centro Recreativo Xalapeño. 
El costo de recuperación será de 30 pesos 
Para mayor información se puede acceder al 
Facebook/ZOOM 2013

Litchi para el mundo
Convoca Cultiva, presentarán paneles 
interactivos y la Expo Litchi, el 24 de mayo 
a las 10:00 horas en el Parque Doña Falla. 
Mayor información en el Facebook/ cultiva.
comunicacionestrategica

Chile Veracruzano… Más que un sabor
Organizado por Switch, ofrecerá charlas, 
mesas de diálogo, talleres, demostración 
gastronómica, y expo-degustación. Se llevará 
a cabo el 25 de mayo en el Jardín de las 
Esculturas la entrada será libre. Para mayores 
informes se puede establecer contacto a través 
de Facebook/ Chile Veracruzano, Twitter: @
Chile_Veracruz y se puede consultar la página 
www.chileveracruzano.com

VI Carrera “El paisano” 
Se realizará el 2 de junio a las 10:00 horas. Podrán 
participar atletas, familias y público en general. El 
día de la competencia se contará con transportes 
gratuitos que partirán de la USBI-Xalapa a las 7:00 
horas, y de la Escuela Normal Veracruzana a las 
7:30 horas. La fecha límite para inscribirse es el 
31 de mayo, hasta las 14:00 horas. Para mayor 
información, los interesados pueden comunicarse 
al teléfono (228) 8159004, o escribir al correo 
electrónico voluntariado_uv@uv.mx

Concierto Ensamble de sueños 
Invitan Menta, el voluntariado UV y Jazzuv; a 
realizarse el 8 de junio a las 12:00 horas en la 
Casa del Lago UV. 
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Habitantes de las comunidades 
de Alto Tío Diego, municipio de 
Tepetlán, y Almolonga, en  
el municipio de Naolinco, 
señalaron que la muestra  
Danza fraterna, que organizó el 
Ballet Folklórico de la Universidad 
Veracruzana fortaleció los lazos 
comunitarios e hizo que niños y 
adultos valoraran sus raíces.

“Ésta es la segunda vez que se 
presenta Danza fraterna y, como 

Danza fraterna unió a comunidades

El Festival Folklórico de 
Veracruz Miguel Vélez 
Arceo se presentó  
en Alto Tío Diego  
y Almolonga

el año anterior, propició  
la unión de la comunidad. 
Maestros y padres de familia 
trabajaron en conjunto para 
atender a los visitantes”, afirmó 
José Antonio Padrón García, 
director de la Escuela Primaria 
“Miguel Hidalgo y Costilla” de 
Alto Tío Diego.

Danza fraterna estuvo el 13 
de mayo en ambas comunidades, 
con 40 bailarines de los ballets 

folklóricos de la Universidad 
Veracruzana y su Taller  
Escénico, de la Escuela  
Primaria “José Azueta”, el  
Infantil y Juvenil Pilmijtotiani  
y el Kinich.

Ángel Vicente García, 
director de la Secundaria 
Técnica Agropecuaria Número 
46 de Almolonga, dijo que 
actividades como ésta fortalecen 
a la sociedad y proporcionan 

elementos para arraigar las 
manifestaciones culturales.

“La cultura es el único 
elemento con que podemos 
avanzar como seres humanos, 
pues todas las manifestaciones 
del arte nos enriquecen. La 
organización de estos eventos 
por parte de la Universidad nos 
identifica con nuestras raíces y 
sienta las bases para evolucionar 
como sociedad”, afirmó.

En el programa artístico, 
los grupos de niños y jóvenes 
interpretaron estampas del 
estado de Nuevo León, de 
la Huasteca y el Sotavento 
veracruzanos, así como de 
danzón tradicional.

El Ballet Folklórico presentó 
un cuadro típico de Venezuela y 

sones jarochos, e invitaron a los 
asistentes a subir al escenario y 
compartir esta rica tradición.

Citlalli Cristal Figueroa Ortiz, 
directora del Jardín de Niños 
de Alto Tío Diego, aseguró que 
estas manifestaciones del folklor 
ayudan a la comunidad a valorar 
sus raíces y tradiciones locales.

“En la comunidad tiene  
un significado importante  
que los jóvenes conozcan este 
tipo de expresiones artísticas. 
Aquí hay una danza tradicional 
que se transmite de generación 
en generación, por eso es 
importante que los niños 
vean a los bailarines recrear 
estos aspectos de la tradición 
mexicana. Es un incentivo  
para que se animen a rescatar  
lo que es cercano para  
nosotros”, comentó.

María Luisa Salas,  
madre de familia de Alto  
Tío Diego, subrayó la importancia 
de que Danza fraterna haya 
llegado la comunidad: “Estamos 
muy contentos de que el Ballet 
Folklórico y la Universidad nos 
tomen en cuenta, porque no es 
fácil que espectáculos de esta 
calidad se presenten aquí. El 
programa nos emocionó mucho 
y por eso nos organizamos para 
recibir a los bailarines”, expresó.

Como muestra de la 
fraternidad que generó  
esta actividad, un grupo de 
Almolonga presentó una danza 
tradicional, típica del carnaval  
de la localidad.
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La condición abismal  
que enfrentan algunas de las 
mentes más destacadas de la 
literatura se manifiesta desde 
la portada del libro Abismos 
carnales y espirituales, de 
Teresa García Díaz, académica  
de la Facultad de Letras 
Españolas e integrante del 
Instituto de Investigaciones 
Lingüístico-Literarias de la 
Universidad Veracruzana.

Así lo señaló Dietrich Rall, 
miembro de la Academia 
Mexicana de Ciencias, y  
agregó que en el centro del 
texto están las pasiones y los 
sentimientos irrefrenables que 
orillaron al abismo a escritores 
como Clarice Lispector, Carson 
McCullers, Nikolai Gogol o 
Dorothy Ashford.

En ese sentido, Daniela 
Tarazona comentó que los 
autores referidos por García 
Díaz están emparentados por 

Semiosis 15 ofrece una semblanza 
de la aportación de Renato Prada 
al mundo de las letras y acerca a 
una generación de estudiantes 
a este tipo de discurso sobre la 
relación entre literatura y vida, 
afirmó José Luis Martínez Suárez, 
director de la Facultad de  
Letras, durante la presentación  
de los números 15 y 16 de la 
revista, editada por el  
Instituto de Investigaciones 
Lingüístico-Literarias.

La Editorial de la Universidad 
Veracruzana reeditó –luego de 
25 años de no encontrarse en las 
librerías– el poemario Anagnórisis 
de Tomás Segovia, una de las 
obras capitales de la poesía 
mexicana, según comentó el 
escritor Rafael Antúnez durante 
su presentación, en el marco  
de la Feria Internacional del  
Libro Universitario.

Acompañado de Lorena Huitrón 
y ante la presencia del editor 
Ramón Rodríguez, encargado  
de la colección Cuartel de Invierno 
a la que pertenece Anagnórisis, 
Antúnez calificó a Segovia como el 
poeta que le ha dado a la literatura 
“el español más luminoso” y 
lamentó que su obra no sea 
debidamente apreciada.

Sobre otro de los nuevos títulos 
de la colección, De lunes de todo 

Teresa García narró las pasiones de sus escritores favoritos
En Abismos carnales y espirituales, habla de 
Clarice Lispector, Carson McCullers, Nikolai 
Gogol, Dorothy Ashford, entre otros

DAVID SANDOVAL

Presentaron los números 15 y 16 en la FILU 2013

Revista Semiosis creó hemeroteca virtual

Los nuevos 
números de  
la revista 
y la nueva 
hemeroteca 
están dedicados 
a Renato Prada

ADRIANA VIVANCO

Escritos por Tomás Segovia

UV rescató del olvido
los poemas de Anagnórisis
También presentaron Bestiario de amor y De lunes 
todo el año, de la colección Cuartel de Invierno

ALMA ESPINOSA

su tendencia abismal, como 
escritores que ejercieron su oficio 
“con los músculos del alma”.

La obra, abundó, condensa 
horizontes literarios con 
cualidades distintas, unidos  
por su tendencia a acercarse, 
colindar y vivir en el abismo  
ante el cual, tarde o temprano, 
todos sucumben.

A su vez José Luis  
Martínez Suárez, director  
de la Facultad de Letras 
Españolas, dijo que el libro  
invita a conocer la propuesta 
artística de diferentes autores,  
así como sus representaciones  
de la vida, lo humano, lo mortal  
y lo doloroso.

Finalmente, ante un  
nutrido público que se dio cita 
en la Galería de Artes Plásticas, 
Teresa García confesó que 
trabajar sobre autores tan 
cercanos le permitió escribir la 
obra “en completa libertad”.

El académico estuvo 
acompañado por Raquel Velasco, 
directora de Semiosis, José Antonio 
García Arias y Jesús Caraveo. 

“Además de los dos últimos 
números de la revista, también 
presentamos nuestra hemeroteca 
virtual que será de acceso libre y que 
sin duda constituirá una herramienta 
importante de trabajo y aprendizaje 
para investigadores y estudiantes del 
mundo de las letras”, enfatizó  
Jesús Caraveo.

Por su parte, García Arias 
puntualizó que ambos números 

de Semiosis, así como la 
hemeroteca, son un homenaje 
a su fundador Renato Prada, 
quien a través de la revista dejó 
un legado imborrable para las 
generaciones venideras.

Finalmente, Raquel 
Velasco invitó a especialistas, 
estudiantes e interesados 
en la literatura, a participar 
y acercarse a Semiosis, pues 
“aunque se abordan muchos 
temas literarios o lingüísticos 
de forma específica, el lenguaje 
con el que están presentados es 
accesible para cualquiera”.

el año de Fabio Morábito, Rafael 
Antúnez narró cómo decidió, junto 
con el autor, volver a editar el libro.

En cuanto a Bestiario de amor de 
Richard de Fournival, Antúnez dijo: 
“Fue un libro que no encargamos, 
que casi se hizo solo. Traduje por 
gusto en mis ratos libres y prologué 
casi jugando”.
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Acompañado de su perro “Boris” y 
de un numeroso público reunido 
en el foro al aire libre de la Casa 
del Lago, el escritor Xavier Velasco 
narró la historia de su vida, que 
tomó como base para escribir la 
novela La edad de la punzada, 
editada por Alfaguara.

Velasco, presentó la obra 
como parte de las actividades de 
la Feria Internacional del Libro 
Universitario y comentó que en 
ella se narra también la historia de 
su madre, fallecida meses antes  
de su publicación.

“Yo había planeado tardar 
un año en escribir La edad de 
la punzada, pero en enero de 
2011 mi mundo se volvió al revés 
porque perdí a mi madre. Las 
gafas me sirvieron para llorar a 
gusto, necesitaba seguir  
llorando porque así tendía un 
puente de comunicación con 
ella”, compartió.

Para el autor, retomar la 
escritura “fue como si volviera 
a salir el sol, se convirtió en un 
santuario”. Sin embargo, dijo, no 
quería terminar la novela, pues se 

Durante la Feria Internacional  
del Libro Universitario,  
Enrique Florescano, Erik 
Velásquez y Sergio Vásquez 
presentaron una traducción  
al español del Popol Vuh, 
editada por el Fondo de  
Cultura Económica (FCE), 
el Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes (Conaculta) 
y la Secretaría de Educación de 
Veracruz (SEV ).

Los ponentes explicaron  
que el traductor Allen 
Christenson parte de una lectura 
directa del original en lengua 
quiché, algo poco común en 
las numerosas ediciones que 
circulan mundialmente.

“Desde que leí el trabajo de 
Christenson en inglés, comprendí 
que era indispensable publicarla 
en español”, indicó el historiador 
Enrique Florescano. “El propio 
Allen sugirió quién sería la 
traductora, en una tarea que 
culminó con participación del 
FCE –que obtuvo los derechos 
en español– y de la SEV, que 
proporcionó los emolumentos 
para pagar la traducción tomando 

Xavier Velasco convivió
con sus lectores en la FILU
Habló de su libro La edad de la punzada y 
la nueva edición de Diablo guardián

ALMA ESPINOSA

sintió feliz al escribirla y revivir los 
años que compartió con su madre.

Xavier Velasco también comentó 
la edición conmemorativa de 
Diablo guardián, recientemente 
publicada. Al final de la charla, el 
escritor firmó ejemplares de sus 
libros y convivió con los asistentes. 

Coincidieron especialistas

Popol Vuh es una aportación
invaluable a la literatura universal
JORGE VÁZQUEZ PACHECO como base la edición  

de Christenson”.
Los presentadores señalaron 

que esta edición es “ejemplar” 
y que su presencia enriquece 
las numerosas ediciones del 
considerado “libro sagrado de 
los mayas”. Existen numerosas 
ediciones en diversas lenguas, 
pero ésta es una investigación 
que va acompañada de un 
conocimiento profundo de la 
mitología, la religión, los ritos 
y tradiciones de los antiguos 
quichés mayas, aseguraron.

Se trata de la última  
versión de un documento 
que se dio a conocer en 1554, 
representativo de una tradición 
milenaria, y la traducción de 
Gloria S. Meléndez “corona los 
muchos méritos que muestra la 
publicación que, además de ser 
fiel a la escritura original, logra 
expresar la calidad literaria y 
poética de la lengua quiché”.

Erik Velásquez, miembro 
del Instituto de Investigaciones 
Estéticas de la UNAM, indicó que 
el Popol Vuh está escrito en verso 
y sólo existe una traducción al 
español que respeta dicho estilo, 
editada en Guatemala y muy 

difícil de conseguir en  
México. Añadió que las 
traducciones de Adrián 
Recinos y Allen Christenson 
manejan una prosa muy 
elegante y accesible  
a la mayoría de los  
lectores contemporáneos.

Christenson, especialista 
en quiché –uno de los  
28 idiomas mayas– se  
mostró complacido de  
que, durante sus trabajos 
de campo, los miembros de 
este grupo étnico lo hayan 
descrito como “patas de 
zancudo”, en alusión a su 
delgadez. Es experto en 
historia del arte, etnólogo 
y filólogo, adscrito a una 
importante universidad en  
el estado de Utah, en los 
Estados Unidos.

Su traducción, publicada 
inicialmente en 2003, toma en 
cuenta la naturaleza poética 
de aquella obra magistral, 
siguiendo la línea establecida 
por Miguel León Portilla y 
Ángel María Garibay, los 
primeros en estudiar las 
figuras retóricas en los textos 
mesoamericanos.

La sociedad y la metodología exigen 
cambiar la tradición autoritaria 
en la enseñanza de la música; no 
obstante, los profesores son reacios 
a transformar su práctica docente, 
afirmó Pedro Lizárraga Cuevas, 
académico de la Facultad de Música.

Durante la presentación de El 
aprendizaje de la música, en la Feria 
Internacional del Libro Universitario, 
el autor subrayó que se requiere de 
nuevas concepciones para que niños 
y jóvenes adquieran el dominio 
musical y no se perpetúen los 
modelos autoritarios que descartan 
a quienes en primera instancia no 
muestran aptitudes musicales.

Lizárraga Cuevas citó el 
caso de Mozart, de quien se 

Opinó Pedro Lizárraga Cuevas

La enseñanza musical debe transformarse
El libro El aprendizaje 
de la música fue 
presentado en la FILU

DAVID SANDOVAL

dice fue un niño prodigio; sin 
embargo, al revisar a detalle su 
biografía, surge la figura de un 
padre autoritario que lo sometió 
a un “extenuante trabajo de 
aprendizaje musical”.

El texto fue comentado 
por Julieta González García, 
académica de la citada  
Facultad, quien destacó el  
trabajo de investigación 
plasmado en El aprendizaje 
de la música, así como la 
incorporación de planteamientos 
pedagógicos, como el  
enfoque interaccionista.

En su opinión, la reflexión 
del autor refuerza los cambios 
curriculares que tienen lugar en 
la Facultad de Música a partir 
de su incorporación al Modelo 
Educativo Integral y Flexible, 
en el cual se contemplan 
distintas opciones terminales 
para cada carrera, de acuerdo 
a las habilidades y preferencias 
vocacionales de los estudiantes. Julieta González comentó el libro de Pedro Lizárraga
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La Universidad Veracruzana  
(UV ), en su incansable labor  
por preservar y divulgar la 
cultura, enfoca sus esfuerzos 
en apoyar y celebrar las 
iniciativas de los universitarios 
encaminadas en este tenor, por 
eso no es extraño que sea en la 
UV donde se generó el primer 
coloquio “El títere y las artes 
escénicas”, aseguró el rector 
Raúl Arias Lovillo al clausurar las 
actividades del mismo.

Estudiantes de la Facultad de 
Contaduría y Administración de 
la Universidad Veracruzana (UV ) 
organizaron el día cultural “Arte, 
cultura y orgullo” para fomentar 
la cultura entre la población 
infantil y universitarios en 
general, a través de una variedad 
de actividades.

Aproximadamente 60 alumnos 
de la experiencia educativa 
(EE) Relaciones Públicas, de 
la Licenciatura en Contaduría, 
escenificaron los cuentos “Los 
tres cochinitos”, “Caperucita  
roja” y “Luzio versus Brutus”, esta 
última una historia inédita  
escrita por alumnos de la  
misma entidad académica.

Cabe mencionar que en  
el evento participaron niños  
de la Escuela Primaria “Salvador 
Díaz Mirón” para mostrarles 
parte de la vida universitaria y 
el orgullo de pertenecer a esta 
institución educativa.

Develaron placa conmemorativa

En la FILU

Merequetengue festejó sus 13 años
Especialistas destacaron 
labor de la UV para 
generar espacios de 
diálogo académico en el 
mundo de los títeres

ADRIANA VIVANCO

El coloquio se efectuó del 
28 al 30 de abril, organizado en 
coordinación con Merequetengue 
Producciones Escénicas; el 
Centro Nacional de Investigación, 
Documentación e Información 
Teatral “Rodolfo Usigli”; la Facultad 
de Teatro; la Maestría en Artes 

Escénicas; el Centro de Estudios, 
Creación y Documentación de las 
Artes, y el Centro de Estudios de la 
Cultura y la Comunicación.

Durante el evento también se 
develó la placa conmemorativa del 
13 aniversario de Merequetengue 
Producciones Escénicas, grupo 

conformado por egresados de la 
Facultad de Teatro que durante 
más de una década han trabajado 
por consolidar espacios para los 
títeres en el estado. A la fecha 
han organizado dos festivales 
nacionales y ahora el primer 
coloquio “El títere y las  
artes escénicas”.

Para la develación de la placa 
conmemorativa y la clausura del 
evento se contó con la presencia del 
Rector de la UV, quien felicitó a los 
fundadores de la compañía teatral: 
David Aarón Estrada y Lorenzo 
Portillo Armendáriz, quienes 
estuvieron acompañados de 
Octavio Rivera Krakowska, Ricardo 
García Arteaga y Edgar Valencia,  
co-organizadores del coloquio.

En su oportunidad, Aarón 
Estrada compartió con los 
asistentes su emoción tras 13 años 
de trayectoria y agradeció a la UV 

su constante apoyo y por albergar 
al primer espacio de diálogo 
académico en torno al títere: “Esto 
no hubiera sido posible sin el apoyo 
de instancias como la UV, que ha 
abierto espacios para el diálogo y 
el análisis del arte escénico; hoy 
después de 13 años con los títeres en 
las manos, puedo aseverar sin temor 
a equivocarme que los títeres nos 
mueven, y nos están moviendo en el 
camino correcto”.

Para concluir, Arias Lovillo 
agregó: “El número 13 es de suerte 
y significa que hay que construir 
desde la esperanza, trabajando y 
esperando siempre algo mejor, y 
si a ustedes los mueven los títeres, 
ustedes tendrán que mover a través 
de ellos a la sociedad veracruzana y 
a México en pro del arte y la cultura, 
creciendo en el trabajo escénico y en 
la investigación, desde donde la UV 
los apoyará siempre”.

Contaduría realizó el evento “Arte, cultura y orgullo”
PAOLA CORTÉS PÉREZ

La jornada cultural formó 
parte de las actividades previas 
a la Feria Internacional del Libro 
Universitario (FILU). “En esta 
EE enseñamos a los jóvenes 
a diseñar proyectos donde se 
vincule a la sociedad con los 
universitarios; en el marco 
de la FILU encontramos una 

oportunidad para sembrarles la 
semilla de que deben prepararse 
y estudiar para enfrentar el 
futuro”, expresó Aidé Hernández 
Trujillo, profesora de la EE 
Relaciones Públicas.

Otras actividades fueron la 
visita al monumento escultórico 
“Las cuatro virtudes”, que está a 

un costado del Parque Juárez, así 
como una muestra de uniformes 
representativos de la UV y un 
ajedrez viviente que disfrutaron 
alumnos, maestros e invitados.

Para finalizar, fue presentado el 
libro Perspectivas y desarrollo del 
aprendizaje móvil en el entorno de 
la educación superior: Caso UV.

El evento fue  
inaugurado por el director 
de la Facultad, Rafael Olvera 
Carrascosa; la jefa de la  
carrera de Contaduría, Sandra 
Luz Domínguez López, y la 
profesora y representante de la 
escuela primaria participante, 
Rossana Medina.

Los niños visitaron las instalaciones de la Facultad El ajedrez viviente, fue la actividad que más espectadores reunió



El filósofo –al igual que el 
historiador, el antropólogo o el 
literato– debe ser la conciencia 
de la sociedad, consideró Jesús 
Turiso Sebastián, profesor 
adscrito al Instituto de Filosofía 
de la Universidad Veracruzana 
(UV ), durante la presentación del 
libro Heidegger ¿a cuenta de qué?, 
dentro de las actividades del 
programa universitario Martes de 
Lectores y Lecturas.

Todos estos profesionales 
“deben ser la conciencia de la 
sociedad y no permanecer en su 
burbuja, no estar en su atalaya 
sólo observando todo desde 
lejos”, reiteró Jesús Turiso.

Sobre el libro, presentado  
en la USBI Xalapa, comentó  
que es una crítica filosófica 

Presentaron libro alusivo en Martes de Lectores y Lecturas

El filósofo debe ser la conciencia
de la sociedad: Jesús Turiso

Jesús Turiso y Jacob Buganza, durante la presentación del libro

PAOLA CORTÉS PÉREZ

El libro Heidegger, la voz del nazismo 
y el final de la filosofía, compilado 
por Julio Quesada, profesor de la 
Facultad de Filosofía de la Universidad 
Veracruzana (UV), presentado en 
la Feria Internacional del Libro 
Universitario (FILU) 2013, será una 
herramienta imprescindible para los 
interesados y estudiosos de la filosofía.

El compilador, junto con Gabriel 
Arnaiz, Jacob Buganza, Jesús Turiso 
y Juan Carlos Moreno Romo, 
coincidieron en decir que en la obra 
se hace una crítica a la filosofía de 
Heidegger, convirtiéndose en el 
primer libro en lengua española  
en hacerlo.

Gabriel Arnaiz, fundador del Café 
Filosófico en México, dio a conocer 
que han pasado 65 años desde la 
última crítica colectiva que se le ha 
hecho al filósofo alemán: “Lo que 
intenta este libro es hacer un giro 
nuevo en la filosofía continental, es 
el primer libro colectivo en lengua 
española que se crea para criticar  
a Heidegger”.

Especialistas celebraron crítica
a la obra de Heidegger
PAOLA CORTÉS PÉREZ Jesús Turiso, investigador  

en el Instituto de Filosofía  
de la UV, reiteró que en la  
obra se hace una crítica  
histórica y filosófica de dicho 
personaje, por lo que será una 
referencia sobre para la crítica  
y academia filosófica.

“La filosofía de Heidegger se ha 
convertido en una religión, en una 
fe, y este libro es contra el común 
de quienes siguen a Heidegger, 
es una blasfemia respecto de la fe 
heideggeriana”, advirtió.

Finalmente, Moreno Romo, 
investigador de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, comentó 
que el principal problema de la 
filosofía en nuestra lengua es la 
lejanía que se tiene con los centros 
de investigación filosófica, por lo 
que en ocasiones se reciben textos 
fuera de contexto.
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Julio Quesada en la FILU 2013

surgida del curso-seminario 
impartido por Julio Quesada,  
de ahí que “sea una crítica rigurosa 
y académica a un intelectual”.

“Es un parteaguas de  
lo que hasta el momento se 
ha escrito sobre Heidegger, ya 
que en general todas las obras 
han sido realizadas por sus 
admiradores, por lo que son 
reiterativas, no aportan cosa 
generosa y no se ve un rasgo de 
crítica”, externó.

Asimismo, resaltó que esto es 
muestra de que en esta casa de 
estudios se hace pensamiento “y 
del bueno”, sobre todo se tiene la 
virtud de estar escrito en español 
y por jóvenes talentosos.

En tanto, Jacob Buganza, 
profesor-investigador en 
el Instituto de Filosofía y 
catedrático en la Facultad de 
Filosofía, apuntó que se trata de 
un libro complejo en la temática 
pero muy rico en la sustancia, 
al ser investigaciones que hacen 
parteaguas con respecto al  
tema Heidegger.

“Desde el siglo XX se le había 
rendido pleitesía al filósofo 
alemán Heidegger, pero ahora  
se critica en este trabajo 
elaborado por el Instituto y  
la Facultad”, señaló.
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El atleta de la Universidad 
Veracruzana Julio Herrera León, 
especialista en pruebas de 
100 y 200 metros, así como en 

Julio Herrera, rumbo 
al Mundial de Brasil

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Debido a su destacada participación 
en importantes eventos de 
nivel nacional e internacional, 
incluida la Universiada Nacional 
2013, varios deportistas de la 
Universidad Veracruzana (UV) han 
sido convocados a la preselección 
nacional en diferentes disciplinas, 
en busca de un lugar para el Mundial 
Universitario de Kazán, Rusia, que se 
llevará a cabo en julio de este año.

En total son ocho elementos 
quienes recibieron la invitación 
por parte del Consejo Nacional 
de Educación Superior, a través 
de los entrenadores responsables 
de las selecciones nacionales 
universitarias.

Jaime Alan Méndez Sánchez, 
alumno de la Facultad de Gestión 
y Dirección de Negocios, ha sido 
convocado en basquetbol y, junto 
con el entrenador Enrique “Palmita” 
González, se reportará a los trabajos 
de la preselección.

Ambos deberán presentarse a 
los entrenamientos el 26 de mayo 
en las instalaciones de la Comisión 
Nacional de Cultura física y Deporte 
(Conade), en la capital del país. 
De esas concentraciones surgirá 
el equipo nacional que asistirá al 
Mundial Universitario.

En futbol asociación fue 
convocado el capitán de la selección 

Deportistas universitarios, 
a preselecciones 
nacionales
Buscarán un lugar para el Mundial Universitario de 
Kazán, Rusia

SANTIAGO MORALES ORTIZ de Halcones, Jonathan Camacho 
Zavaleta, alumno del posgrado en 
Ciencias Administrativas, quien 
asistirá a los entrenamientos del 
preseleccionado mexicano a partir 
del 23 de mayo, en las instalaciones 
de la Universidad Autónoma del 
Estado de México.

Los responsables de los 
representativos de México han 
llamado a tres integrantes de 
la selección femenil de futbol 
asociación: la portera Selma 
Hernández Hernández y la 
mediocampista Erika Ramírez 
Castañeda, quienes estudian en 
la Facultad de Educación Física; 
así como Xilonen Sánchez Dávila, 
alumna del tercer semestre de la 
Maestría de Gestión de Calidad.

Asimismo, los jugadores 
de handball varonil Christian 
Rodríguez, extremo derecho y 
alumno de Biología, y Maximiliano 
Guhitar, interior izquierdo que 
estudia en la Facultad de Derecho, 
se presentarán a las prácticas 
de la preselección nacional de 
la disciplina, que se alista para 
tomar parte en un campeonato 
mundial que se llevará a cabo en 
Groenlandia.

Los deportistas convocados 
cuentan con la capacidad de figurar 
en los representativos de México, 
por lo que se esperan buenas 
noticias en su etapa de observación.

 En basquetbol fue convocado Jaime Alan Méndez

relevos 4 x 100, se prepara para el 
Campeonato Mundial Master de 
Atletismo, que se llevará a cabo en 
octubre de este año en Brasil.

El atleta ha ganado preseas 
de plata y bronce en los 
campeonatos estatales, nacionales 
e internacionales –como el Norte 
Centroamericano y del Caribe– y es 
poseedor de récords nacionales.

Luego de su exitosa 
participación en las competencias 
estatales de 100 metros planos 
celebradas en Poza Rica y 
Coatepec, donde obtuvo el 
segundo y el primer lugar, 
respectivamente, se prepara para 
competir en el Nacional de la 
especialidad, que se llevará a cabo 
del 25 al 28 de julio en Morelia, 
Michoacán, donde buscará 
obtener la marca para el mundial.

Herrera León, quien participa 
en la categoría de 65 a 69 años, 
superó con éxito una operación 
a corazón abierto a la que se 
sometió hace más de dos años. 

“Me encuentro mejor que 
nunca, ahora con motor nuevo 
y dispuesto a seguir en las 
competencias”, comentó.

Reconocimientos
Julio Herrera León ha recibido 
importantes reconocimientos, 
los más recientes en la 
Universiada Nacional 2012 y 
en la Carrera de 5 Kilómetros 
organizada por el Instituto 
Nacional de las Personas 
Adultas Mayores y la Secretaría 
de Seguridad Pública, que 
tuvo lugar el pasado 28 de 
abril en el estadio “Heriberto 
Jara Corona”.

El empleado del Área 
Administrativa de la 
Universidad es considerado 
por la Federación Internacional 
de Atletismo como uno de los 
mejores representantes de 
México, por lo que fue incluido 
en el libro de récords de ese 
organismo deportivo.

Los integrantes del equipo infantil  
de la Academia de Baloncesto 
Halcones de la Universidad 
Veracruzana demostraron que 
tener éxito en el deporte no es mera 
casualidad, pues se requieren horas de 
trabajo, sacrificio y amor a la camiseta.

El equipo resultó campeón del 
torneo infantil de la Asociacion 
Deportiva Mexicana de Basquetbol 
(Ademeba) realizado en la ciudad de 
Catemeco, tras vencer al conjunto 

Halconcitos, campeones 
del torneo Ademeba

local y a los representativos de 
Villa Allende, Cosoleacaque y 
Coatzacoalcos.

Con este logro, los Halconcitos 
obtuvieron su pase al certamen 
nacional Ademeba, que se llevará a 
cabo en Cancún, Quintana Roo, en 
fechas por definir. 

Los jóvenes deportistas, 
cuyas edades están entre los 10 
y 11 años, han mostrado un gran 
compromiso dentro del deporte 

ráfaga, a decir de Paulina 
Graillet, su entrenadora.

“Estos torneos nos satisfacen 
mucho, porque recompensan 
el esfuerzo que hemos hecho 
durante años. También es una 
recompensa para los padres, que 
nunca dejan de apoyarnos”.

Agregó que el ritmo de trabajo 
del equipo infantil es diferente 
al del resto de los grupos de la 
Academia Halcones: “Los niños 
entrenan todos los días durante 
hora y media y los fines de 
semana tienen doble sesión.  Es 
un sacrificio, porque prescinden 
de asistir a fiestas y compromisos 
familiares”, comentó.

Finalmente, dijo que el equipo 
está integrado por Juan Carlos 
Martínez, Allam Smith, Emilio 
Córdoba, Javier Jaraquemada, José 
Manuel Carreto, Julio Hernández, 
Emiliano Belda, Mauricio Hoyos, 
Adrián Pérez, Ian Rey Contreras 
Martínez, Alejandro Morales y 
Juan Diego Aburto. 
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Las selecciones de Halcones 
se alistan para competir en la 
Liga Nacional Universitaria de 
Basquetbol, que iniciará sus 
actividades en breve.

Ramón “Ray” Rodríguez, ex 
jugador profesional y actual 

Halcones competirán en Liga Nacional
Universitaria de Basquetbol
SANTIAGO MORALES ORTIZ

Más de 100 alumnos de 
distintas facultades participan 
en los cursos de futbol que 
organiza la Dirección de 
Actividades Deportivas de 
la Universidad Veracruzana 
(DADUV ) como parte de las 
experiencias educativas del 
Modelo Educativo Integral 
y Flexible (MEIF), lo cual 
demuestra el gran éxito de 
esta actividad.

Los universitarios participan 
en las sesiones que imparten los 
instructores Bartolo Argüelles 
Lara y Humberto Morales 
Camarero, todos los días a partir 
de las 9:00 horas en la Unidad 
Deportiva del Campus para la 
Cultura, las Artes y el Deporte 
de la UV.

Los cursos ofrecen a los 
alumnos la oportunidad 
de obtener créditos para su 

Cursos de futbol del MEIF
con gran respuesta estudiantil
SANTIAGO MORALES ORTIZ formación académica y conocer 

cuestiones básicas de su deporte 
favorito, el futbol.

Además, los estudiantes 
sobresalientes tienen la oportunidad 
de integrarse a los equipos 
representativos de Halcones UV 
que compiten en diferentes eventos 
avalados por el Consejo Nacional del 
Deporte de la Educación.

Para mayor información, los 
interesados pueden dirigirse a las 
oficinas de la DADUV, ubicadas 
frente a la Facultad de Contaduría, 
de lunes a viernes de 10:00 a 14:00 
horas, o llamar al teléfono 8421700, 
extensión 11654.

El entrenador Bartolo Argüelles 
comentó que la respuesta de los 
alumnos es positiva, pues muestran 
su interés al acudir con puntualidad 
a las sesiones, que es uno de los 
requisitos para obtener los créditos, 
lo que se complementa con la 
evaluación que se realiza al finalizar 
el curso.

entrenador del conjunto femenil de 
la UV, comentó que se afinan detalles 
para la puesta en marcha de la liga, 
que sustituirá al Circuito Nacional de 
Basquetbol Estudiantil.

“Ahora tendremos una liga 
más completa, avalada por el 
Consejo Nacional del Deporte de 
la Educación, que reunirá a las 

mejores instituciones públicas y 
privadas del país”.

Comentó que esto servirá 
para mejorar la preparación del 
equipo universitario, de cara a 
la calificación a la Universiada 
Nacional Puebla 2014.

Destacó que las 
basquetbolistas universitarias 

entrenan diariamente y  
que se trabaja en la detección  
de nuevos valores. Agregó que  
la selección varonil, al mando  
del entrenador Enrique  
“Palmita” González, trabaja  
de manera similar.

Por último, Rodríguez  
dijo que los entrenamientos de 
Halcones se llevan a cabo en el 
gimnasio “Miguel Ángel Ríos”, 
e invitó a los estudiantes de la 
Veracruzana a participar en  
esta disciplina.




